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Второй (внеочередной) Съезд 
народных депутатов РСФСР

Стенографический отчет

Заседание
первое

Первый микрофон.

Вомдврвв В. Л. (231*й тер. ок*
р у О

Здесь предложение было по* 
давляющего большинства да* 
легатов, вопрос был сформули
рован и поставлен. Вы с прези
диумом выдвигаете второй во
прос. Я думаю, что есть два во
проса. /!^вайте и поставим их 
так, как выдвигался вопрос о 
Союзном договоре и ваши пред
ложения. Почему вы подменяете 
всех депутатов.

ПрвдсвдатваыствуюцмВ.
Я не могу подменять всех де

путатов Я говорю, что мы не 
готовы к такому вопросу

Бондарев В. П.
А мы не говорим, что готовы 

заключать. Мы обсудили и при
мем какое-то решение. Мы же 
не говорим, что подводим черту.

ПрвдсвдатвАьствующнА.

•Ии доклада, ни проекта реше-
? нет

Бондарев В. П.
Мы можем обговаривать во

просы о Союзном договоре. Ни 
больше, ни меньше, никаких ре
шений не примем. Я думаю, что 
надо два вопроса поставить. 

Првдсвдатвяьствуюв|1й1.
Я ставлю зтот вопрос на го

лосование

Бондарев В. П.
Спасибо

ПрвдседательствуЮ1Д|И1.
Прошу, кто за то. чтобы вклю

чить его в такой редакции, кото
рую я сказал, прошу голосовать.

Решение принято.
Я еще раз хочу обратиться ко 

всем по вопросу регламента ра
боты Какие есть замечания по 
регламенту работы?

торой микрофон.

Харлоя А. И. (786-й тер. ок-
руг)

Уважаемый председатель! 

Уважаемые народные депутаты!
Я бы в первой части выразил 

протест в нарушение утвержден
ного нами первым Сьеадом вре
менного регламента о ведении 
Сьезда Уважаемый председа
тель постоянно нарушает зтот 
регламент и ведет непонятное 
давление на верховный Съезд. И 
я вновь считаю, что вы обязаны 
поставить на голосование во
просы. поднятые многочислен
ными группами депутатскими и 
народными депутатами о Союз
ном договоре.

Я представляю автономии. Вы 
говорили, что вчера у вас были 
все группы и все представляю
щие партии по согласованию по- 

.ПИЯ Нам мжпо«««тып кто 
был от автономий. Нас очень 
интересует, как Россия будет с 
Союзом, какие отношения бу
дут строиться. Если вы говори
те. что вы не готовы к этому.

то как же аы готовы заключать 
договор с Казахстаном, с Укра
иной или с другой союзной рес
публикой. Нас. автономные рес- 
гг^лики . это интересует, как мы 
будем дальше жить, в какой 
России, на каких принципах бу
дем строить отношения с Сою
зом.

Мы не хотим умалить первый 
вопрос повестки дня — продо
вольственный. Он тесно связан 
сегодня непосредственно с Со
юзным договором. Мы постоян
но недополучаем из других рес
публик многие материальные ре- 
с у к ы  для села. Нам надо знать, 
как мы будем строить бюджет и 
план следующего года

И я гх>ошу поименно гфоголо- 
соеать зтот вопрос — за рас
смотрение принципов Союзного 
договора на этом внеочередном 
Сьеэде

Председательствующий. Я еще
раз повторяю О Союзном до
говоре будет разговор, но толь
ко с такой постановкой. еще 
раз говорю, мы не согласны, нам 
надо изучить, в том числе с 
оесгтубшиками прежде всего М о
жет быть, вчерэ не было пред
ставителей республик. потому 
что это были представители по
литических партий депутатских 
групп, зарегистоиоованных

С республиками будет отдель
ный совет по этому вопросу. 
Мы должны посоветоваться и 
по Федеративному договору, и 
увязать этих два процесса внут
ри Российской Федерации и по 
Союзному договору

Мы сейчас проголосовали, и 
давайте мы еще раз не будем 
возвращаться к этому вопросу

Я прошу по регламенту

По регламенту Первый мик 
рофон

Грачев В. А. (568 й тер. окр).
Борис Николаевич, мы забы

ли проголосовать вопрос о том. 
как будет идти запись выступа
ющих. Это надо обязательно 
сделать.

Председательствующий. Не за
были Это после повестки

Грвчев В. А. То есть надо обя
зательно электронную запись, 
обязательно Первое

второе Вы знаете, откуда 
сейчас ИДУТ эти выступления? 
Вы первый раз сформулировали, 
мне кажется так чтобы всех 
устроить обмен мнениями о 
принципах заключения Союзно- 
'0  договора. Если это так за
писано. я думаю, ни V кого не 
должно быть вопросов, мы за 
это проголосовали. О принци
пах Но в одном повторении мы 
упустили слово «гтринципыз.

Првдсвдвтваьствующяй Я то
гда. извиняюсь. — о принципах.

Грвчев В. А. Согласен Все

Лрвдввдвтввьствующпй. Об
мен мнениями о принципах за
ключения Соккзмого договора.

Кто за то. чтобы принять 
поедставленмьаЯ регламент про
шу голосовать

Решение принято
Было по регламенту несколь

ко предложений.

Н У ЖЕ Н  ЛИ 
КРЕСТЬЯНАМ 

БЛАГОДЕТЕЛЬ?
Парл1 мантские обозрааатали сРоссийской газетыа 

Вачаслаз ДОЛГАНОВ и Андрей ЖДАНКИН 
передают из Большого Кремлевского дворца

Как нам обустроить Россию? Этот вопрос, который задают 
себе вслед за великим писателем миллионы наших сограждан 
неизменно сопровождается другим: как возродить российскую 
деревню вернуть людям истинное, а не обзмэченное на агитпла- 
катиках прошлых десятилетий чувство хозяину? И земли, и Рос
сии Естественно, что на сьездовсхих заседаниях 28 ноября, об
суждая программу возрождения российской деревни и развития 
агропромышленного комплекса, которую предложили накануне 
российское правительство и Комитет республиканскоого парла 
мента по социальному развитию села, аграрным вопросам и про
довольствию депутаты так или иначе пытались ответить на оба 
вопроса

■ эал« аасвдяния.

Первое предложение, чтобы в 
пятницу—субботу работал бы
Верховный Совет и примял бы 
той закона которые он не успел 
принять перед Сьеэдом народ
ных депутатов

Раз Верховный Совет не су
мел спрмиться с этой работой, 
да еще из-за отсутствия квору
ма. то дать ему не пятницу, а 
субботу и воскресенье (Шум в 
зале. Аплодисменты).

Законы очень серьезные. За
коны о собственности, о налогах 
и местном бюджете. Три важ
ных зж онэ

Кто за то чтобы в регламент 
и ПОР1ЩОК нашей работы вклю
чить субботу и воск|>есенье и 
передать это время для прове
дения сессии Ведховносо Со
вета РСФСР

Кто 33 зто предложение про
шу голосовать

Решение примято.

Было также предложение о 
том. чтобы каждый день работы 
Сьезда начинать с трVV\цати ми
нут на Разное Только нужно ре
шить. когда это делать: в начале 
или в конце

Первый микрофон.
Голос из зала: Борис Никола

евич! Опыт уже показывает, что 
если мы в начале начинаем с 
этих тридцати минут, то мы до
ведем себя до такого состояния, 
что работать будет невозможно. 
Поэтому отвести в конце три
дцать минут на эти цели.

Предсадательствующий. По

нятно Еще предложения? Вто
рой микрофон.

Голос из зала: Борис Никола 
евич! Мы вчера на совместном 
заседании руководителей де- 
пугатхгких групп договорились о 
том. чтобы обратиться к уважа
емым депутатам Съезда не прев
ращать эту. так называемую, 
«раэминхуз V микрофонов в по
литические игры. Говорить толь
ко по существу тех вопросов, 
которые мы рассматривали на 
Сьеэде И вы обещали насколь
ко я понимаю, в качестве пред
седательствующего хэк-то регу
лировать зтот процесс.

То есть сразминка» должна 
носить деловой характер. Это 
наше предложение, и я его под
тверждаю как руководитель де
путатской группы «Коммунисты 
России»

Спасибо.
Предсвдательсгвующий. Я под

тверждаю свое обещание от сво
его имени и от имени всех пред
седательствующих из членов пре
зидиума Нам действительно 
нужно, чтобы эти предложения 
в течение тридцати минут были 
очень деловые, конструктивные. 
Но вот. в начале или конце про
водить эти тридцать минут? 
Опыт у нас разный есть. В том 
числе и на Верховном Совете. 
Проводили в начале эти три
дцать минут, все поняли, что 
это как-то сбивает народных де
путатов

Тогда маранвСпИ зти *ридца1ь 
минут в конец Тоже недостаток 
— уже нет такой внимательно
сти.

Второй микрофон.

Стручкоя В. В., 741-й тер 
окр

Увакземый председатель! Я 
вношу предложение Учитывая 
что некоторые вопросы у нас 
идут трудно и не готовы, я внес 
бы предложение, чтобы материа
лы по повестке дня раздавались 
депутатам не позднее, чем за 
сутки до рассмотрения вопроса

Председательствующий. А вы 
не поздмее. чем за сутки, и по
лучили повестку дня и все ма
териалы

Голос из зела. V нас материа
лов нет по Конституции, и есть 
опасения, учитывая уроки про
шлого Съезда, чтобы их не да
вали под занавес.

Председательствующий. Я еще 
раз говорю. 30 числа Конститу
ционная комиссия рассмотрит 
последние замечания, которые 
внесены в связи с последними 
принятыми законами и после 
этого внесет их на рассмотрение 
народных депутатов РСФСР

Четвертый микрофон

Хутыз А. И. (149 й нац-тер 
окр . Адыгейская АО)

Уважаемый Борис Николаевич, 
я хотел бы для себя выяснить 
один вопрос федеративное уст
ройство России будет обсуж
даться в том же вопросе. ко<да 
будем рассматривать Союзный 
договор я так понимаю?

Председательствующий. Это 
не по 1е-м« Потом подойдете я 
обьясню (Шум ■ м л*). Третий 
микрофон

Шипоеелова Л. С. (831-й тер. 
окр Коми АССР)

Д О КЛ А Д  тов. СИЛАЕВА И. С.
Уважаемые товарищи народ

ные депутаты! Позвольте мне 
прежде, чем приступить к изло
жению главенствующей темы 
доклада, сделать небольшое от
ступление и предложить вам ин
формацию для размышления, 
причем информацию историче
ского характера. Делаю это на
меренно, поскольку мы есе ча
ще и чаще употребляем термин 
«возрождение», о чем бы мы ни 
говорили; о культуре, духовной 
жизни или экономическом ук
ладе.

Я предлагаю вспомнить исто
рию Российского государства, 
а именно 1906— 1911 годы. Так 
вот. уважаемые товарищи. 85 
лет назад. 9 ноября 1906 года, 
в России был принят закон, по 
которому крестьяне приобрета
ли право свободного выхода из 
общины с укреплением собст
венности отдельных домохозяев, 
переходящих к личному владе
нию. участков из мирского на
дела В нем было сказано, что 
каждый домохозяин, аладающий 
надельной землей на общинном 
права, можат во всякое время 
требовать укрепления за собой 
в личную собственность причи
тающейся ему части из озна
ченной земли

10 мея 1907 г. автор знеме- 
нитой реформы Столыпин — 
глава российского правительст

ва. говорил следующае. «Необ
ходимо дать возможность спо
собному. . трудолюбивому кре
стьянину. то есть соли земли 
русской, освободиться от тех 
тисков, от тех теперешних ус
ловий жизни. •  которых он в на
стоящее время находится, надо 
дать ему возможность укрепить 
за собой плоды своих трудов 
и представить их в неотъемле
мую собственность, пусть собст
венность будет общая там, где 
община еще не отжила, пусть 
она будет подворная там. где 
община ужа нежизненна, но 
пусть она будет крепкая, пусть 
будет наследственная. Отменя
ется лишь насильственное при
крепление крестьянина к общи
не. уничтожается закрепощение 
личностей, несовместимое с по
нятием о свободе человека и че
ловека труда». Иными словами, 
правительство гарантировало 
свободу выбора для подавляю
щего большинства населения 
России.

Каковы же были результаты 
проведанной реформы? В пе
риод с 1909 по 1913 год рус
ское производство главнейших 
видов зерновых превышало на 
28 процентов продукцию Арген
тины, Канады и Америки, веду
щих производителей зерна, вме
сте взятых

В 1916 году у России име
лось до 900 млн пудов избыт

ка главнейших хлебов, другими 
словами — излишек не менее 
одной трети годовой потреб
ности Много воды утекло с тех 
пор. Чего же достигли мы, при
дав анафеме и имя Столыпина, 
и его земельную реформу Вновь 
говорим мы об избытке главней
ших хлебов, но только не у нас, 
а у тех, вместе взятых, которые 
в начале века Россия превосхо
дила на 28 процентов Сегодня 
они ушли далеко вперед, одни 
только Соединенные Штаты 
Америки произвели в 89-м году 
280 млн тонн зерна, а вместе 
•зятые больше 350, т е. в пол
тора раза больше, чем СССР 
Даже при рекордном урожае 
1990 года только Российской 
Федерации придется закупить у 
вместе взятых 1 миллиард 320 
миллионов пудов зерна, тоже не 
менее одной трети потребно
сти, и разве не о крахе системы 
раскрестьянивания, насаждае
мой в течение многих десятков 
лет в нашей стране, говорит тот 
факт, что 26 процентов населе
ния, проживающего в сельской 
местности, не могут накормить 
республику, тогда как ведущие 
страны Запада при 3— 5 процен
тах сельских жителей не знеют, 
куда девать продовольствие, но 
не крестьянин повинен в том. 
напротив, он стал жертвой пре
ступной политики геноцида, учи
ненной в нашей стране над всем

крестьянским сословием, и в пер
вую очередь российским.

Такая политика обескровила 
деревню, высосала из нее са
мые молодые и здоровые силы 
Обезлюдели такие крупные про
изводители продовольстеия. как 
Тверская. Смоленская. Ярослав 
ская. Новгородская. Кировская. 
Свердловская, Псковская, и дру
гие области Ежегодно с лица 
земли исчезают тысячи малых 
сел и деревень Особенно зто 
наглядно видно на примере 
Тверской области. Численность 
сельского населения сократи
лась в 4 раза, площадь зерно 
вых — на 60 процентов, льна — 
на 40 процентов, овощей — бо
лее чем е три раза. Производ
ство льноволокне сократилось в 
2.5 раза, почти на уровне 1913 
года осталось производство зер
на и картофеля

Аналогичное положение в Нов
городской. Смоленской, Ярос
лавской и ряде других областей 
Здесь также по сравнению с 
1913 годом сократилось произ
водство многих видов сельско
хозяйственной продукции.

к  чему это привело, хорошо 
известно Повсеместно сложил
ся дефицит продоеольстееиных 
тоееров. Все большее респро- 
сгранение получает нормирован
ный отпуск продовольственных 
товаров в рознице, вводятся кар

точки покупателей ощутимо рас
тут цены продуктов питания.

Ныне уродился большой уро
жай и в то же время планы гос
закупок зерна, другой продук
ции не Выполняются. Крестьяне 
затягивают, которые не хотят 
продавать выращенную продук
цию, потому что государство 
платит им деревянными деньга
ми. не обеспеченными товарами 
и услугами Оставляют продо
вольствие у себя, чтобы обме
нять его на промышленные и 
на другие товары Налицо раз
рушение элементарных рыноч
ных отношений, неэквивалент
ный обмен между городом и се
лом, Дальнейшее сохранение та
кого положения приведет к пол
ному ра.твалу экономики.

Замедлились темпы социаль
ного развития села За послед
ние три года снизились темпы 
ввода жилых домов, дошкольных 
учреждений, школ и других объ
ектов социально - культурного 
назначения

К сожалению, несмотря на 
разговоры о приоритете сельско
го хозяйства, существенных из
менений в политике не предпри
нималось, ничего не менялось и
в материально-техническом обе
спечении

П -Ф С Р выну- 
действие

некоторых союзных актов Раз 
работало и реализовало ряд 
практических мер по стабилиза 
ции экономического положения 
отрасли. Была списана задол
женность с колхозов, совхозов 
и других предприятий в сумме 
54 миллиардов рублей Сейчас 
в Верховный Совет внесены 
предложения о списании еще 
23,5 миллиарда долга

Отменено налогообложение 
на прирост фонда заработной 
платы производителей агропро
мышленного комплекса. При
остановлено действие закона на 
оплату труда студенческих 
строительных отрядов, работа' 
ющих на селе дорожных органи 
эаций Установлено материаль 
ное стимулирование колхозов 
совхозов, их работников и го 
рожан, привлеченных на сель 
скохоэяйственные работы. Сня 
ты все ограничения по реализа
ции плодоовощной продукции 
и картофеля

В числе мер, направленных на 
повышение заинтересованности 
крестьян в результате своего 
труда, правительство приняло 
решение о продаже в счет за
работанных средств колхозни
кам. рабочим совхозов, другим 
работникам, принимавшим уча
стие в вырещивении и уборке

(Окончашне на 2-й стр.).

Ф о то  А А С Т А Ф Ь ЕВ А .

Уважаемые народные депута
ты! Уважаемый президиум! Ува
жаемый Президент, я обращаюсь 
к вам мне раньше не дали сло
ва Мы собрались не для того, 
чтобы обмениваться мнениями а 
решать важные вопросы Обме
нивались мнениями со своими 
избирателями и в кулуарах а 
здесь мы должны решать важные 
для всей страны вопросы Во- 
первых. о Союзном договоре, о 
Федерации Иначе, мы развали
ваем Союз, распадается Россия 
а Мы делаем вид что ничего не 
происходит Я настаиваю на том 
чтобы Съезд был более реши
тельным. (Реплмкм; Правильно!).

Председвтельствующив. Он ре
шительно принял решение до
полнительно включить в повест
ку дня вопрос Пятый михрофон

Кирпичников в . А. (Соснобор 
ский 143-й тер окр )

Уважаемые депутаты уважае
мый президиум! Борис Николае
вич. аы предложили нам выска
заться по процедуре, поэтому я 
именно по процедуре

У меня предложение Неэави 
симо от того, что если одно из 
блоха предложении по какому- 
либо вопросу прошло голосо
вать их все. особенно при пои
менном голосовании Чтобы бы
ла понятна позиция депутата 
даже того, кто проголосовал 
против

Второе Мы приняли сейчас 
решение в вашей редакции о 
союзном ДОГС5Ср«. «I мрсДЛЗ>С!С
определить ему место в повест
ке дня сразу после аграрного 
блока вопросов

(Продолжение на 3 й стр 1.

Сложно, даже почти невоз
можно сказать, чье выступление 
было острее, кто из народных 
депутатов РСФСР, выходивших 
на трибуну Съезда, лучше раз
бирается в обстановке и пред
лагает точные, конкретные пути 
выхода из кризиса В том и за
ключается трудность анализа 
этого дня работы Сьезда. что 
констатации выглядели более 
чем убедительными а вот на
счет поиска стратегии и тактики 
воссоздания нормальных эконо
мических отношений .

С этим было прямо скажем, не 
густо Многие выступления мало 
что добавляли к известным из 
публикаций в печати трагическим 
фактам разора и запустения, ца
рящим ныне в российском селе. 
Некоторые дегтутаты привезли 
своего рода «домашние заго
товки» и потому фактически 
не обсуждали доклад, а дели
лись наболевшим Можно даже 
воспроизвести принципиаль
ную схему, модель подобных 
выступлений

Начинались они с перечисле
ния достаточно известных фак
тов оскудения российской нивы, 
с «живых картинок», мало до
полняющих даже развернутую 
в одном из фойе фотовыставку, 
которая рассказывает о тяже
лейшем положении крестьянства. 
Затем выступающий на примере 
своего регионе подтверждал 
правильность выводов, содержав
шихся в докладе и содокладе, 
и перечислял, чего и сколько 
не хватает в его собственном 
колхозе или совхозе. Примеры 
следовали действительно яркие, 
но неизменно повторяющиеся 
Только напоминания председа
тельствующего Р, И. Хасбулато
ва позволяли более или менее 
придерживаться регламента

На реальные предложения 
времени почти не оставалось. 
А потому вновь и вновь звуча
ло. крестьянину нужно создать 
условия труда и жизни, достой
ные человека. Как? Электрифи
цировать. газифицировать село, 
строить жилье и дороги, увели
чивать финансирование всех 
этих работ из государственного 
бюджета. .

Стоп Вот здесь и попытаем
ся поразмыслить прервав бес
конечный перечень наших бед и 
дефицитов. Ну. хорошо Вложим 
а село больше — даже намного 
больше. Перераспределим из 
наших разрушающихся городов 
в деревню основную массу стро
ительной техники, кадры, фон
ды и лимиты. Добьемся, как тре- 
^ в а л  один из депутатов, чтобы 
значительная часть выпускников 
вузов распределялась подале от 
городских проспектов (а вдруг 
не захотят, их-то никто не спро
сил?). Спишем все вчерашние, 
сегодняшние и завтрашние дол
ги .

Но помилуйте, ведь асе эти 
предложения уже звучали ровно 
год назад на сессии Верховного 
Совета СССР. И еще тогда на
ши ведущие ученые-аграрники 
и экономисты с цифрами в руках 
доказывали: такой путь — бес
перспективен. он ведет в нику
да. если ничего не изменять в 
<^рмах собственности и систе
ме хозяйствования, не развивать 
личное ли. частное или фермер
ское хозяйство (дело не в на
звании. у нас его стыдливо 
наименовали крестьянским).

Лучший практик — жизнь за 
год успела подтвердить все опа
сения. Бодрящие препараты-до
тации не оживили колхозно-сов
хозного покойника, только про
длевают его экономическую аго
нию. Вспомните, как лихо союз
ное правительство списало мно
гомиллиардную задолженность 
коллективных и государственных 
хозяйств. Не забудьте и того, 
как с явно пропагандистскими 
целями был прощен еще один 
астрономически огромный долг 
XXVIII съездом КПСС. И что же 
в результате? Лучше всего на 
этот вопрос отвечают прилавки 
наших магазинов (в том числе 
и сельских) е год невиданного 
урожая. А ведь с высоких три
бун обещали; вот простим долг, 
вот подкинем еще миллиардов 
«надцать» >> и уж тогда зажи
вем.

Нет, на зтот раз выступавшие 
«от имени всего крестьянстве» 
руководители хозяйств не пуга
ли народ «приближением квпи- 
талиэма» и призраком «эксплуа
тации свлви мафией» (хотя два- 
три оаза и такие мысли про

мелькнули), Абсолютное боль
шинство соглашалось с необхо
димостью передать крестьянину 
землю и асе необходимое для 
оаботы на ней Но как? И каким 
образом «все формы собствен
ности и хозяйственности долж
ны развиваться на состязатель
ной основе, а кто крепче — тот 
и выживет»? Не выживет наш 
новый фермер, да и не родится, 
если сохранится и упрочится ны
нешнее состояние дел. когда 
формально можно получить зе
мельный надел, а фактически на 
местах есе делается для того, 
чтобы крестьянин, помыкавшись 
по канцеляриям, плюнул, изви
ните за грубость, на это дело 
раз и навсегда И продолжал 
выжидать, не особенно утружда
ясь на коллективной, пусть и 
весьма худосочной, ниве

Об этом тоже говорили в этот 
день участники российского 
Съезда, настаивавшие на ради
кальных переменах в деревне, а 
не полумерах А еще эту часть 
выступавших заботило то, что 
сельское руководство по-преж
нему желает оставаться при кре
стьянине благодетелем, удержи
вая в своих (фактически — го
сударственных) руках собствен
ность на землю, технику, скот 
и все прочее, без чего как раз- 
то и загнется наш нарождающий 
ся и никак не народившийся 
фермер.

Об этом тоже говорили в этот 
день участники российского 
Съезда, настаивавшие на ради
кальных переменах в деревне, 
а не полумерах. А еще эту часть 
выступавших заботило то. что 
сельское руководство по-пре
жнему желает оставаться при 
крестьянине благодетелем, удер
живая в своих (фактически — 
государственных) руках собст
венность на землю, технику, скот 
и все прочее, без чего как раэ- 
то и загнется наш нарождаю
щийся и никак не народивший
ся фермер.

И в этом смысле есть навер 
ное. повод задуматься и о фор
ме, и о сути некоторых выступ
лений. язык которых порой был 
весьма далек от парламентско
го, Примеры"’  Смысл предлагае
мой республиканским прави 
тельством и поддержанной Вер
ховным Советом реформы неко
торые депутаты сводили к про
стому: «Каждому фермеру будут 
давать по кобыле, а председа
телю — по морде» Или «Пред
седатель вам — не столб, о ко
торый чешется каждая свинья»
(это — в ответ на публи1сацию 
известмого публициста - аграр
ника. назвашего и колхозную

Гулага, что и рядовые колхозни 
ки). Один из защитников «со
стязательности разных форм» 
резюмировал: «Съезд работаег
на воров, дельцов теневой эко
номики»

Никто не отстранял себя «от 
всего народа», напротив — каж 
дый из выступавших клялся в 
верности своим избирателям. Но 
для того ли люди избирали на
родных депутатов, чтобы они 
обличали «публицистов, кото
рые душат колхозы»? Затем ли 
собирался Съезд, чтобы кто-то 
из его участников (к сожалению, 
безнаказанно — практика пар
ламентской ответственности за 
крепкие выражения у нас еще 
не прижилась) оскорблял осталь
ных депутатов? Тут есть о чем 
крепко задуматься.

Кстати, об обличениях Не
сколько депутатов сочли винов 
ными в нынешней продовольст
венной ситуации исключитель
н о . И. С. Силаева и Р. И. Хас
булатова И даже потребовали их 
немедленной отставки. Не те ли 
это самые попытки сорвать 
Съезд или направить его работу 
в совершенно иное русло, о ко
торых предупреждал Б Н. Ель
цин во вступительном слове?

Обсуждение аграрных проблем 
день в день совпало с весьма 
знаменательной датой, в это са
мое время страна должна была 
завершить выполнение приснопа
мятной Продовольственной про
граммы и пребывать в полном 
изобилии. ^

Вспомним об этом. Все вме- /  
сте. Чтобы прекрасные замыслы /  
не завершились в очередной раз *  " 
принятием решений, за которы
ми не последует ни одного кон
кретного действия.

На повторение горьких уро
ков прошлого (при этом без 
всяких практических выводов) 
никому из  нас времени уже не 
отпущено.
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урожая текущего года, дефицит
ных товаров повышенного 
спроса.

Эта программа получила на
звание «Чеки урожая-90» В це
лом она положительно воспри
нята тружениками села и обще
ственностью, Сегодня принима
ются все меры к тому, чтобы 
эта программа была выполнена 
И она будет выполнена, что бы 
ми говорили те. кто сегодня 
следит за работой правительст
ва и систематизирует и выис
кивает допущенные ошибки.

Но это. так сказать, космети
ческие меры которые не могут 
серьезно повлиять на положе
ние дела в целом Вот почему 
мы обращаемся и к историче
скому опыту когда в невиданно 
кооогкие сроки, в пять-шесть 
лет были совершены серьезные 
и.’ менения в экономическом по
ложении России, и особенно 
на продовольственном рынке В 
программе разработанной пра
вительством в соответствии с 
оешенинл* пеоаого Сьезда на
родных депутатов мы широко 
использовали не только этот по
ложительный опыт МО и опыт 
других стран

Собственно несмотря на то. 
что мае разделяют большие сро
ки ОТ начала века, есть нечто 
общее в условиях сопровожда 
юших проведение реформ тогда 
и сегодня Эго и глубокий кри 
зиг в экономике и полигиче 
ская нестабильность с участием 
крайне левых и крайне правых, 
и яростное сопротивление про- 
'ивников оеформ которые мы 
энае^- . вами как закончились в

время Есть и у нас оппо- 
мрмты особенно в вопросах 
ч .,.’ ной обственмости на эем- 
ль;, мы полнь! решимости от- 
 ̂ м'-яч. программу возрождения

• .;иИ1 «ой деревни ибо чув- 
, твуем поддержку р осси й ского  
пзрламен>.> и рассчитываем на 
ва;;;. .".Оддержку 'овар и щ и  де 
п \ . • ы •' поддерж ку наших 
крес 'ья-'

В “  • программы зако- 
нопооек - «оюрые пр01или вев' 
стороннее .бсуждение н «омите- 
г<1х и КОМИ) ■ ИЯХ и приняты Вер 
ховным Сонетом РСФСР Они 
являются меотьемлемои частьк. 
общих мер перехода к рыиочнык- 
отношениям и е то время
учитывают 1'пецифику и особен 
ности а'оарного сектора

Предс |««лемные -.гегодня нл 
вац'е рассмотрение документы 
предусматривают проведение 
трех важнейших реформ эе 
мельиой зкономическо^^ и со
циальной

Бесспорно фундаментом ко
ренных преобразований на селе 
является ускооение проведения 
.«емельмои реформы В ходе про- 
ра6от«и Закона о земельной ре
форме и ,?емельмото Кодекса 
РСФСР были учтены мнения 
ммотих крестьян специалистов, 
ученых крестьянского Союза 
и ассоциации крестьянских хо
зяйств -- также опыта других 
стран

Опрос мнения различных сло
ев населения, крестьян горожан 
специали! тов научных оабот- 
ников показал, что 64 под 
держивают земельную рефор
му. рассматривая ее как глав
ное условие выхода из продо
вольственного кризиса Суть 
земельной реформы состоит > 
том, чтобы создать условия для 
равноправного разви''ия различ
ных форм хозяйствования на 
земле формирования много 
укладной экономики и рацио 
нальиого использования земель

В Законе о земельной рефор
ме предусматривается ряд ради 
кальных изменений в земельных 
отношениях, ьводится частная 
собственность на землю Теперь 
каждый гражданин респубяихи 
имеет право открыть свое де 
ло приобрести землю в совет 
венность для организации сель 
скохозяйственного производст 
ва постройки мастерской «и 
лого дома, садового участка да 
чи гаоажа Узаконено право 
купли-продажи земли Устанав 
ливается налог на пользование 
землей, закрепляется право сво
бодного выхода каждого работ 
ника колхоза и совхоза с эе 
мельным и имущественным на 
делом В этих целях будет про 
ведено перераспределение эе 
мель и определен механизм соз 
Дания специального земельного 
фонда в республике За счет не 
использованных земель око'ло 
3 млн гектаров а также не эф 
фективно используемых угодий 
8 колхозах и совхозах будет 
создан запасной фонд в 15-- 
20 млн гектаров На этих зем
лях можно создать 400—500 
тысяч крестьянских хозяйств. 
Без такого фонда организации 
крестьянского сектора аграрной 
экономики немыслимо, и не сле
дует строить иллюзий, что на 
неудобицах и болотах крестьяне 
развернут свои хозяйства

Предоставление в бессрочную 
аренду и продажа земельных 
участков для ведения сельского 
хозяйства в зависимости от их 
расположения должны осущест
влять сельские, поселковые, го
родские. районные Советы де
путатов трудящихся вводятся 
строгие ограничения против спе
куляции землей Все земельные 
сделки между гражданами дол
жны идти под исключительным 
контролем местных Советов

Важнейший вопрос — органи
зация работы по реализации за
кона. Правительством сформи
рован Государственный комитет 
РСФСР по земельной реформе 
с его органами на местах с 
рокими правами и полномочия
ми Кроме этого, предлагается 
учредить депутатские земельные 
комиссии при Советах народных 
депутатов асах уровней.

Заканчивается инаентариаация 
св11ьскохоэ11й(.твениых утод»М. 
Необходимо а самое ближайшее 
еремя утвердить реаультаты эко
номической оценки эемель по

всем районам и землепользова
телям. Земельному комитету 
предстоит 8 1991— 1992 годах 
определить черту сельских на
селенных пунктов, а также гра
ницы земель, передаваемых в ве
дение сельских, поселковых, го
родских Советов народных де
путатов Уже наделены землей 
первые сотни крестьянских хо
зяйств. которым выданы акты на 
ее пользование Такой акт дол
жен получить каждый земле
пользователь и землевладелец

Подготовленный земельный ко
декс РСФСР, одобренный сес
сией Верховного Совета 
РСФСР в первом чтении, явля
ется инструментом в проведе
нии земельной реформы В Ко
дексе определена компетенция 
Советов всех уровней в части 
регулирования земельных отно
шений и распоряжения землей. 
При этом устранена излишняя 
централизация в решении вопро
сов изьятия и предоставления 
земель, значительно расширены 
права местных Советов и авто
номных образований Подробно 
излагается порядок представле
ния земельных участков для ве
дения крестьянских хозяйств, в 
частности, и пои выходе кресть
ян из состава колхозов и совхо
зов Вводится право наследова
ния таких участков, провозгла
шается право производителя на 
всю свою продукцию Установ
лен порядок налогообложения 
на землю, предоставление льгот 
и взимание платы порядок ис
пользования этих платежей 
Впервые вводится судебная за
щита прав собственника земли 
земледельцев и арендаторов 
Значительно усилена админи
стративная ответственность за 
нарушение земельного законо
дательства. в том числе долж
ностных лиц, виновных в нару
шении сроков рассмотрения за
явлений о предоставлении зе 
мель Введение нового эемель 
мого Кодекса РСФСР позволит 
в короткие сроки начать работу 
по практическому осуществле 
нию земельной реформы дать 
простор всем формам хозяйст
вования на земле и обеспечить 
рациональное использование и 
охрану земельных богатств Рос-
I ИИ

Важное место в системе мер 
по возрождению российской де
ревни отводится крестьянским 
фермерским хозяйствам И здесь 
хотляось бы обратиться не топь 
КС к опыту историческому мо 
и I ))времеиному Земельные ре
формы проводимые в Венгрии, 
Польше Югославии Китае и 
ряде других стран где был дам 
простор всем формам собствен 
ности созданы равные условия 
для всех производителей в том 
числе и крестьянских хозяйств, 
частных предпринимателей, там 
земельные реформы дали эна 
чительный прирос’  в производ 
стве сельскохозяйстаеимой про
дукции Особенно это убеди 
трльмо на примере Венгрии За 
счет аграрной реформы кото
рая начала ак’ ивно проводиться 
в конце 70-х годов резко воз
росло производство продукции 
Абсолю’ ный прирост чистой 
продукции сельского хозяйства 
в 1979— 1985 гг составил 31 
миллиард форинтов Это боль
ше чем за предшествующие 30 
лет в полтора-два раза Удой от 
коровы вырос с 2 тысяч 252 кг 
до 4 Тысяч 950, урожайность 
поднялась в полтора раза По
требление мяса на душу населе
ния увеличилось со 101 ДО 
161 К' урожайность .терновых 
культур 52 ц Венгрия входит в 
число 5 самых передовых стран

Законом РСФСР о крестьян
ском фермерском хозяйстве да 
ется гарантия всем гражданам 
республики самостоятельно ее 
сти сельскохозяйственное про 
иэводство Предусмотрена за 
щита государством их прав и 
интересов Этот закон дает воз
можность перейти от коллектив
ной безответственности к сво
бодной предпримима-ельской 
деятельности в деревне его 
реализация воэвра’ и’  многих 
энергичных людей бывших кре 
/;т^ои !*э гередз вновь • селп 
Возобновится обработка запу 
щеиных .эемель. гювысится куль 
’ ура земледелия на основе боль 
шег() прилежания личного тру 
да По нашему мнению раэви 
тие фермерства, кроме того, бу
дет способствовать и ускорению 
демокра-ических преобразова
ний собственности управле 
ния коллективным хозяйством

Однако, несмотря на полити
ческую реабилитацию социаль
ного строя крестьян-собственни- 
ков становление фермерского 
уклада в республике идет крайне 
медленно По официальной ста
тистике. в республике сегодня 
организовано всего около тыся
чи крестьянских хозяйств Это 
ничтожно мало Причин этому 
много Главная из них — отсут
ствие государственного протек
ционизма по отношению к ма
лому сельскохозяйственному 
предпринимательству По мате
риалам анкетных опросов, до 
20 процентов сельских труже
ников хотели бы вести крестьян
ское хозяйство, но не спешет 
с этим, потому что не уверены 
в юридической защищенности 
частной собственности в необ
ходимом материально - техни
ческом обеспечении

В законе подробно изложен 
порядок формирования крестьян
ских хозяйств, наделения их 
землей. Предусматривается без
условное право членов колхо
зов и работников совхозов 
выйти из состава предприятия с 
земельным наделом и долей про
изводственных фондов, выделя
емых бемоэмездио Крестьян
ское хоэвйсгво рассматривает
ся как свободное предприни
мательство. основанное на ала- 
двиии частной собственностью 
на аемлю и другие средства про- 
иааодства и йспользующае а 
основном ^>бственный труд с 
ограниченным применением на
емного. Оно самостоятельно оп- 
ределеет направление своей де

ятельности. структуру и объемы 
производства, исходя из собст
венных интересов. Крестьян
скому хоэяйстау принадлежит 
исключительное право распоря
жаться произведенной продук
цией. реализовать ее любому по
требителю по договорным це
нам Вмешательство в хозяйст
венную и иную деятельность 
крестьянского хозяйства со 
стороны государственных, об
щественных и кооперативных ор
ганов не допускается

Понимая что новорожденный 
не может без помощи встать на 
ноги правительство подготови
ло предложения по оказанию 
всесторонней помощи и поддерж
ки крестьянским хозяйствам 
Мы будем способствовать их 
развитию путем гибкого исполь
зования экономических рыча
гов процентных ставок по ссу
дам и вкладам налогов. цен 
целевых осударстаенных суб
сидий на создание материальной 
базы и других

В бюджете на 91 й год прави
тельство выделяет на поддерж
ку крестьянских хозяйств 1 
млрд рублей Мы рассчитываем, 
что Верховный Совет поддержит 
эти меры

Фермерство прежде всего бу 
дет вырастать из крестьянско
го и арендного нынешнего под 
ворья Не все же и не в один 
год будут отделяться и строить 
самостоятельные фермы Д.ля 
начала в большинстве случаев у 
крестьянина уже есть дом под 
собные хозяйственные построй 
ки Технику и постройки можно 
купить брать напрокат в арен 
ду определенную помощь ока
жу’  колхозы и совхозы на взаи 
мовыгодных началах

Так показывает практика Про 
ведение земельной реформы по 
требует изменения и организа 
ционных форм деятельности 
сельскохозяйственных проиэво 
дителей За рубежом крестьян
ские фермерские хозяйства соз
дают добровольные ассоциации 
и объединения При этом их 
хозяйственная и юридическая са
мостоятельность не утрачивает
ся. а. наоборот, сохраняется и 
укрепляется Принудительное 
включение фермерских хозяйств 
в такие ассоциации не допуска
ется и их права защищены зако
ном По мнению учемых-практи 
ков главной задачей обьедиме 
ний ассоциаций фермерских 
хозяйств является ре'улирова 
НИР межхоэяйствемных отнОи>е 
иий содействие налаживанию ее 
дения межхозяйствеиного коопе 
рироваиия создания имфраструк 
туры базы переработки и кра 
нения продукции защита гоци 
альных прав и имущественных 
интересов объединившихся про
изводителей

Можно предположить что 
крестьянские ассоциации будут 
объединяться в районные меж
районные областные краевые 
ре'иональиые союзы крестьян 
ских хо.зяйгтв если эти союзы 
будут представлять интересы 
крестьян в соответствующих 
сьеадлх народных депутатов и 
органах местной исполнительной 
власти

Видимо нам не обойтись без 
всероссийского союза кресть
янских хозяйств который дол 
жен, очевидно, представлять им- 
т. '̂ресы производителей и пред
принимателей в соответствующих 
органах законодательной и иг 
полнительной власти в республи
ке Именно этот союз должен 
обеспечить условия для беспре 
пятствеммого создания и рас
ширения числа крестьянских хо
зяйств принимать эхт,«вмое 
участие в проведении земельной 
реформы выработке аграрной 
политики подготовке законода 
тельных актов затрагивающих 
интересы сельских тружеников 
Может быть организован Рос 
сийский банк с его филиала
ми дочерним' банками я реги 
онах республики Выделяемые 
средства в том нисле и трт мил 
лиард о котором я сказал мог
ли бы передаваться Союзу кре 
стьяиских хозяйств для прямо
го испольэоваиия крестьянски
ми хозяйствами

По нашему мнению принятие 
и реализация Закона РСФСР о 
крестьянском хозяйстве позво
лит коренным образом изме
нить социально • экономические 
откошемия на селе обеспечить 
здоровую конкуренцию на рынке 
продовольстеия и сырья суще 
ственно повысить эффектив
ность производства и пополнить 
прилавки продовольственными 
товарами Этот закон с метерпе 
нием ждет наше население

Но было бы неправильно ду
мать. что уже в ближайшее вре
мя крестьянские хозяйства 
займут господствующее поло
жение в сельской экономике 
Основными производителями 
продукции останутся колхозы и 
совхозы Поэтому прэеительстео 
будет делать асе. чтобы создать 
им равные возможности для хо
зяйствования На современном 
этапе будут существовать и кол
хозы. и совхозы, и кооперативы 
и крестьянские хозяйства И 
пусть они сореянуются при стро
гом соблюдении правового и 
экономического равноправия

Как жить и работать, решать 
должен только крестьянин. Мы 
против некомпетентного вмеша
тельства в эти процессы, против 
принудительности его декол- 
лективиэации. Мы хотим соз 
дать такой экономический ме
ханизм. чтобы самостоятельно
му крестьянину было не менее 
выгодно заниматься производ
ством. чем работать а составе 
коллективных хозяйств

Перестройка сельской эконо
мики. вполне естественно, не мо
жет не затронуть структуру кол
хозов и совхозов Мы хотим 
создать такие возможности, ког- 
дз каждый член хозяДстза мо
жет стать соеладельцем кол
лективной собстземности Такой

опыт уже накоплен в ряде хо- 
звДств республики, например, а 
колхозе им. Орджоникидзе Аку- 
шенскего р з й ^  Дагестанской 
АССР. Неделимый ^ н д  поделен 
между всеми членами колхоза 
пропорционально трудовому вкла
ду. каждый колхоеник включая 
пенсионеров, имеет чек на сум
му его пая. Размер пая по мере 
накопления общественного бо
гатства возрастает и переходит 
по наследству. Ежегодно по па
ям распределяется до 10 про
центов чистого дохода колхоза 
М ожно было привести немало и 
других очень интересных приме
ров.

Уважаемые товарищи депутаты'
Динамичное развитие сель

ского хозяйства, даже ценой его 
существования во многих регио
нах, все более будут определять- 
1:я отношения к крестьянину и 
сельской интеллигенции, к их 
социальным нуждам напрямую 
связанное с решением их соци
альных вопросов Деревню в 
полном смысле этого слова на
до спасать. Сегодня необходимо 
создать селянам ряд экономиче
ских преимуществ повышаю 
щих престиж их труда и быта 
Вы посмотрите в каких услови
ях живет крестьянин'’  Жилой 
фонд в среднем втрое хуже обес
печен разли^тыми видами ниже 
мерного оборудования Каждый 
пятый вновь вводимый дом и 
сегодня не имеет водопровода 
каждый третий — канализации 
каждый второй — центрального 
отопления

Большинство населенных пунк 
тов не имеет чистой питьевой 
воды а бездорожье по-прежне
му отрезало их от внешнего ми 
ра лишило медицинской помо
щи. бытового и культурного об
служивания Тяжелый физиче
ский труд часто ненормирован
ный и без выходных дней на 
производстве сопряжен с не
обходимостью отработать рто- 
оую смену в домашнем хозяйст
ве и на приусадебном участке

Все работы по содержанию 
дома также лежат на плечах кре 
стьянииа Можно продолжить и 
дальше Но самое неопровержи
мое подтверждение катастрофи
ческого положения села — недо
пустимо высокое и непр^*крэща- 
ющееся бегство крестьян из 
деревни в город Причем уходят 
квалифицированные молодые 
кадры За последние 19 лет сель
ское население сократилось на 
20 процентов а среднегодовьге 
темпы сокращения трудоспо
собного населения возросли по 
сравнению с 70-ми годами в три 
раза

Главное сейчас поселить уве
ренность в людях, всеми сила
ми задержать трудоспособное на
селение в деревне Без этого 
невозможно решение никаких 
связанных с сельским козяйст 
вом программ

Воэрождени* российской де 
ревми имеет ИР только важней 
шее политической и .экомомиче 
ское МО и высокое нравствен
ное Значение Речь идет о воз 
рождении дужовности нашего об 
щества

В процессе подготовки к на 
стоящему Сьезду Совет Мини 
стров на основе предложений 
местных советских ор амов мно 
гих народных депутатов работ
ников науки культуры просве 
щрния и здравоохранения раз 
работал программу социального 
возрождения российского села 
Вам представлен про 'кт Зако
на РСФСР о социальном раз 
витии села предусматриваю
щий 'Эрантии государства по 
приоритетному развитию соци
альной инфраструктуры дерев
ни определяющий пути реали 
зации этой программы и источ
ники ее финансирования На ос
нове этого закона с учетом ва
ших замечаний буду’ приняты 
постановления Совета Минист 
ров РСФСР о жилищном и куль 
турно бытовом строительстве, 
о строительстве дорог разви 
тии сельской газификации 
элек'рификации средств связи 
радио телевидении в сельской 
местности я 1991 — 1995 'Одах

В .;<..нОву программы 1'Олйяг
на О р и ентац ия  на создание рав 
ных по сравнению с городом 
условий труда и быта Это по 
эволит подмять ценность и пре 
стижмость сельского образа 
жизни Ответственность за раз
витие социальной сферы в сель 
ской местности предлагается 
возложить на местные Советы 
в значительной части затраты 
на ее создание и содержание 
будут фимвнсироеаться за счет 
бюджета в том числе и феде
рального Предусматривается 
развивать малые поселения с 
учетом новых форм хозяйство 
вания малые фермы крестьян
ские хозяйства кооперативы 
улучшить размещение объектов 
социальной инфраструктуры 
приблизить их к населе
нию обеспечить благоустройство 
жилья особенно е северных и 
горных районах хуторах и ма
лых деревнях на базе автоном
ных систем

Такой подход требует измене
ния нормативов размещения не
производственной сферы, соз
дания малокомплектиых детских 
учреждений и школ и других 
объектов Для этого предусмат
ривается усилить многофункцио
нальность села развивать в нем 
переработку и хранение продук
ции подсобные производства и 
промыслы, местную промышлен
ность другие сельскохозяйствен
ные отрасли и социальную ин
фраструктуру

Правительстао намерено вся
чески стимулировать создание 
на селе мелких промышленных 
и перерабатывающих сырье 
предприятий Особую роль я 
улучшении жизни на селе играет 
преобразование жилищно-ком
мунального хозяйства Для реа
лизации принятого по созданию 
улучшении жизни на селе играет 
последовательно проводиться я 
жизнь принцип о преимущест
венном строительстее не селе 
домое усадебного типе с ком

плексом надворных пестрозк. 
Крестьянская усадьба должна 
стать настоящей усадьбой, а се
ло перестать быть жалкой копи
ей городского поселение.

Особое внимание мы уделяем 
индиеидуальному жилищному 
строительстеу на селе с выделе
нием строительных материалое 
и финансовой поддержки В 
предстоящем пятилетии намече
но в полтора-два раза увеличить 
ввод жилья и других социальных 
о^екто а . а несколько раз — 
объем газификации и теплофика
ции и удвоить строительство до
рог.

Считали бы целесообразным 
обсудить и вопрос о передаче, 
именно передаче, а не продаже, 
жилых домое на селе е личную 
собственность,

В настоящее время праеитель- 
ством разработаны меры по ре
конструкции и новому строи
тельству предприятий, сельского 
домостроения с привлечением 
инвестиций для закупки совре
менных технологий и оборудова
ния

Осуществление социального 
переустройства села предпола
гает создание сети благоустроен
ных дорог, соединяющих обла
стные центры, районы, хозяйст
ва населенные пумсты, поля и 
фермы Правительстао выделяет 
на эти цели значительные сред
ства. и к концу пятилетки в 
центральных усадьбах всех хо
зяйств будут построены внутри 
хозяйственные дороги 211 тысяч 
километров, что е два с полови
ной раза превысит 12-ю пяти
летку

В республике начато осуще
ствление комплексной програм
мы по охране материнства и дет
ства В соответствии с приня
тым Верховным Советом РСФСР 
постановлением определены 
первоочередные меры по улуч
шению положения женщин на 
селе Уже с первого января 
1991 года для всех женщин ра
ботающих в сельской местно
сти будет установлена продол
жительность ежегодного отпуска 
не менее 28 календарных дней. 
Один дополнительный день в ме
сяц значительно увеличиваются 
пособ«1я на рождение ребенка и 
Д13угис меры На эти цели будет 
направлено 4.5 миллиарда руб
лей в том числе 3.6 млрд руб
лей собственных средств колхо
зов и совхозов

В организации здравоохране
ния центральным напревлением 
станут приближение амбулатор
но-поликлинического о^л уж и - 
вания к сельскому населению 
доступность к стационарной ме
дицинской помощи существен 
ное повышение качества меди 
цимского обслуживания

Необходимо изменить харак 
тер и содержание работы сель
ских учреждений культуры пре
вратить их в центры по раэеи- 
тию творческого самодеятельно
го населения Для перестройки 
работы сельских клубов праеи 
теяьство намечает обеспечить их 
всем необходимым и укомплек
товывать квалифицированными 
кадрами

Большие задачи намечено ре
шать в области бытового и 
транспортного обслуживания 
торговли и других отраслей со
циальной инфраструктуры с тем 
юобы крестьянин стал чувство
вать себя не изгоем а полно
кровным членом нашего общест
ва Реализация этой программы 
требует серьезной государствен
ной поддержки и ресурсной 
и финансовой Вот почему в 
проекте закона предусматрива
ется направить из бюджета на 
эти цели не менее 15 процен
тов национального дохода рес 
публики До сих пор этот уро
вень не превышал 4— 5 процен 
тов

Существуют диаметрально 
противоположные точки зрения 
Одни считают что в сельское 
хозяйство вкладывается слиш
ком много средств а результате 
не видно что эти средства дают 
Другая группа и абсолютное 
болыиичство практиков настоя
тельно требуют увеличения ка
питаловложений в село рассмат
ривая это как одно из основных 
средств стабилизации продо
вольственного рынка и измене
ния положения в деревне в о 
прос этот принципиальный и мы 
''читаем необходимым выска
зать гюэицию правительства по 
этой проблеме

За 10 последних лет вложе
ния в сельское хозяйство рес
публики составили 242 миллиар
да и увеличились Сами по себе 
цифры небольшие Но значит ли 
это что это достаточно что это 
лишнее или что этого не хва
тает Суть совсем в другом 0 
сельское хозяйство как в 1970 
году так и сегодня вкладывается 
не более 20 процентов средств 
от общих объемов Вывод е этом 
смысле однозначен преимуще
ства село ив получило

Вторая цена этой проблемы 
насыщение производственны

ми ресурсами против действую
щих нормегиеое Здесь картина 
такая Наука считает, что для 
того чтобы вести сельскохозяй
ственное производство на уров
не обеспечивающем удоелетао- 
рение максимальных потребно
стей населения продоаольстяи- 
ем. надо иметь фомдообеспечеи- 
ность ■ расчете на 10 га угодий 
не менее 300 тысяч рублей, 
фактически село имеет лишь 90 
тысяч а четыре раза меньше 
нормативного В этом смысле 
понятно требование аграрников 
— увеличить капитальные вложе
ния с тем чтобы перевооружить 
село создать производственную 
базу которая способна обеспе
чить применение современных 
технологий полностью сохра
нить выращенный урожай, иметь 
хорошую инфраструктуру

Это оценка состояния дал. 
с одной стороны. Но есть и вто
рая сторона Правы те. кто. рес- 
сматриеея имеестиционную по
литику справадяиео смаыееет 
ее с необяодимостью сойвршеи- 
ствовепия зжомо»иг1ес1сой  формы 
козяйстеоеаиия ив селе, подчер-

ки м я , что существующая струк
тур# окааалась няяосприимчиясй 
к  постоянному ааморажияямию 
срядстя в объемах капиталоало- 
жемий. В ряде случяеа привела 
к постоянному аяморажияанию 
срядстя. неэф ^ктияном у их на
пряжению  на мелиоратианое 
строительство, ремонтно-техни
ческую базу, строительстао круп
ных жиаотиоаодческих комплек- 
соа

Рассматривая а аспекте эту 
чрезвычайно важную проблему 
правительство исходит из того, 
что проеадение аграрной рефор
мы, перестройка экономического 
механизма, экономики социаль
ной структуры села должны 
одновременно сопровождаться 
укреплением материально-техни
ческой базы, и прежде всего 
сферы материального развития 
и мощностей по хранению и ле- 
рераС^тке продукции. Не слу
чайно программа, предложенная 
Съезду народных депутатов, 
предусматривает довести долю 
средств, направляемых на раз
витие инфраструктуры нашего 
села, строительство дорог, гази
фикацию. электрификацию, жи
лищное строительство здраво
охранение. народное образова
ние. торговлю культуру, до 43 
процентов от о ^ и х  инвести
ций. Тогда как ранее аыделялось 
не более 28 процентов

Полным рублем имеется а ви
ду обеспечить финансирование 
и ресурсное обеспечение разви
тия перерабатывающих отрас
лей В 1991 году в бюджете пре
дусматривается выделение 5 мил
лиардов рублей, а всего за пяти
летие в эту программу будет 
вложено 25 миллиардов р у б ^ ^ .

Хочу подчеркнуть  ̂важную 
мысль, что направление капи
тальных вложений в перераба
тывающую промышленность бу
дет одновременно сопровождать' 
ся изменением политики разви
тия предприятий этой отрасли. 
Предпочтения отдаются неболь
шим предприятиям, цехам, кото
рые будут размещаться непо
средственно на месте производ
ства продукции.

Завершая этот раздел, хотел 
бы подчеркнуть, что. именно 
сочетая политику перестройки 
и экономических отношений на 
селе с мощными инвестиция
ми. особенно а социальную сфе
ру. переработку и базу хране
ния мы можем добиться того 
эффекта, на который рассчиты 
ваем с ТОМКИ зрения значитель
ного увеличения производства 
продовольствия

правительство считает необ
ходимым проводить целенаправ
ленную политику по стимулиро
ванию коллективов предприятий, 
строительных дорожных других 
организаций и кооперативов, ча
стных предприятий участвую
щих 8 строительстве на селе, 
сооружении объектов переработ
ки и хранения производстве 
сельскохоэяйстеенной техн»«(и. 
Предлагается снижать для строи
телей налог на прибыль а два 
раза по сравнению с норматива
ми прогюрционально объемам 
выполняемых работ на этих о ^ -  
ектах 6 бюджете на 1991 год 
предусматривается выделить зна
чительные суммы для снабже
ния любых предприятий и орга
низаций работающих на село

Правительство, несмотря на 
асе трудности а представлен 
ном Верховному Совету РСФСР 
проекте бюджета на 1991 год 
предусматривает необходимые 
централизованные средства для 
перевыполнения программы со
циального переустройства села 
В частности, за счет бюджета 
впервые намечено финансировать 
программы газификации, электри
фикации водоснабжения насе
ленных пунктов основную часть 
дорожжэй инфраструктуры, стро
ительстао предприятий пищевой 
промышленности, а также финан
совая поддержка крестьянских 
хоэяйстя. строительство жилья и 
детских учрехедений На ясе это 
предусматривается в бюджете 
направить 19 (?) миллиардов 
рублей По мере исполнения 
бюджета изыскания дополни
тельных возможностей они бу
дут увеличиваться Зя счет 
централизованных средств мы 
будем также строить жилье для 
учителей, врачей работников 
культуры и спорта

Селу нужна не только мате
риальная база социальной инфра- 
стуктуры Не а меньшей мере 
там нужны квалифицированные 
врачи учителе и другие специ
алисты разнообразных профес
сий На селе всегда относились 
к ним с большим уважением. 
Все наши другие программы 
имеют непосредственное отно
шение и к сельской интеллиген
ции Однако уровень оплаты их 
груда пока ниже городских их 
коллег и сельскохозяйственных 
работников В проекте закона 
предусматривается повышенная 
оплата чем соответствующих 
коллег врачей учителей и ра
ботников культуры на 2 0 ^ 2 5  
процентов стааки по сравнению 
с городом.

Товарищи! Острота продоаоль- 
стаенной проблемы я немалой 
степени связана с неудовлетвори
тельным состоянием материально' 
технической базы, хранения и 
переработки сальскохозяйстеан- 
ной продукции, что приводит к 
большим потерям продовольст
вия. Здесь также запланированы 
определенные меры, чтобы под
нять мощность и модермиэиро- 
аать оборудование этих заводов, 
с тем чтобы поднять производст
во. а это можно сделать и увели
чить на 60 процентов их отдачу 
и эффективность.

Лрааитальстау а этот короткий 
период времени до Съезда на
родных депутатов не удалось за
вершить раареботку программы 
развития переребатыяающих от
раслей агропромышленного ком
плексе Это сеяаамо с тем, что 
комеярсия оборонной промыш- 
лемиосги проходит медяеммо. Нет 
ясмостм, км и е  виды оборудоее- 
мйв предполегеется производить 
не предприятиях оборонного ком
плексе. что пр|щется зекупеть по

импорту, как формировать за лю г
иые срядстеа на ати цели. После 
решения этих и других вопросов 
такая программа будет принята.

Товерищи! Воарождяние рос
сийского села, решение продо- 
вольстеемной проблемы немысли
мы сегодня без широкого ис
пользования опыта передовых 
стран. Мы не обойдемся без кру
пных закупок оборудоаамия. пре
жде всего для предприятий пище
вой и перерабатывающей про
мышленности. современных тех
нологий и интенсивных сортов 
сои. подсолнечника, кукурузы и 
т. д. В серьезном пополнении вы
сококлассными животными нуж
дается генофонд республики, и 
прежде всего закупки высоко
продуктивного молочного скота.

Уже начата работа по обучению 
советских фермеров. Но делается 
это пока •  очень огрениченных 
размерех. И здесь требуется со
вершенно новый подход, созда
ние центра подготовки сельских 
предпринимателей, производите
лей. с привлечением для препо
давания специалистов, в том чис
ле и из других стран.

Мы вводим правило получать 
на готовое импортное о б о ^д о - 
аание. которое годами лежит не
установленным. а валюту для 
его покупки Необходимо немед
ленно открывать наш внутренний 
рынок, ярмарки, выставки, бир
жи зару<^жным торговым фир
мам. Для этого требуется приня
тие соответствующих законо
проектов.

Товарищи! Социальное возрож
дение села невозможно без 
финансовой государственной 
поддержки. Это касается и кре
стьянских хозяйств, и колхозов, 
и совхозов. На протяжении де
сятилетий цены на сельскохозяй
ственную продукцию не соответ
ствовали ценам на материально- 
технические ресурсы, поставляе
мые селу. К тому же почти еже
годно возрастает стоимость 
строительно - монтажных работ. 
Долги агропромышленного комп
лекса росли как снежный ком И. 
несмотря на некоторые меры со 
стороны центра в виде отсрочек 
и небольших списаний, финансо
вое состояние не улучшалось. 
Сельское хозяйство и перераба
тывающие отрасли оказались са
мыми эакредитованными отрас
лями народною хозяйства. В 
начале 19№ годов 70 процентов 
колхозов и совхозов работали с 
убытками Это вынуждало их 
постоянно брать кредиты банка, 
особенно на строительство жи
лья. школ, дошкольных учрехще 
ний Задолженность хозяйств 
на 1 июля текущего года соста
вила 116 млрд рублей.

Крестьяне считают такой под
ход к распределению националь
ного дохода несправедливым, 
ущемляющим их интересы и, если 
хотите. то и их достоинство 
И в соответствии с решением 
первого Съезда с колхозов и сов
хозов. как я уже сказал, была 
списана значительная часть за
долженности и внесены предло
жения списать дополнительно на 
23 млрд рублей долги. Это соз
даст. по нашему мнению, хоро
шие стартовые условия для уско
ренного развития производствен
ной базы и социальной инфра
структуры на селе

Предполагаемое введение на
лога и оптовых цен с 1 января 
1991 года на продукцию проиэ- 
аодствемно - технического наз
начения и услуги приведет к зна
чительному увеличению издер
жек в сельскохоэя|^твенном про
изводстве и переработке сырья 
Поэтому очень важно ввести 
строгую индексацию цен на про
дукцию промышленности и сель
ского хозяйства не допустить 
перекоса в ценообразовании

Правительство будет строго 
следить за правильностью цено
образования в переходный пери
од к рынку, и считаем необходи
мым повышать закупочные цены 
на сельскохозяйственную продук
цию в соответствии с повышени
ем оптовых цен

Уважаемые товарищи депута- 
ты1 В настоящее время в целом 
государственные ресурсы про
довольствия РСФСР формиру-

за счет собственного производ
ства — 84 процента в среднем 
в том числе по зерну и мясопро
дуктам — 81, овощам •— 82, мо- 
локопродуктам — 86. картофелю 
— 92. а по сахару, растительно
му маслу и фруктам —• на 39— 
45 процентов.

Первоначальный период при 
переходе к рыночным отноше
ниям особенно важно обеспе
чить стабильное проАоеольстаен- 
ное снабжение, защитить малои
мущих граждан от роста цен. В 
это время правительстао респуб
лики считает необходимым за
действовать механизм формиро
вания лродовольстаенных ресур
сов за счет следующих источни
ков. Это продовольственный на
лог. государственный закдз. сво
бодная рыночная реализация, за
возы из м>угих союзных рес
публик и закупки по импорту

Несколько слое о продовольст
венном налоге. Продовольствен
ный налог вводится а целях со
циальной защиты и малообеспе
ченных слоев населения, гаранти
рованного снабжения основными 
продуктами питания инвалидов 
и учмтникоа Великой Отечест
венной войны, детских, лечеб
ных учреждений, а также поста
вок продовольствия в районы 
Крайнего Севера, ведущих про
мышленных центров республики. 
Имеется в виду, что продналог 
ваО|Дится на ограниченные виды 
прещукции. Это на зерно, масло- 
семена. сахарную саак/^. скот, 
птицу, молоко и яйца. При этом 
заготоаитальныа организации оп- 
лачияают их по твердым государ
ственным закупочным ценам, а 
торговля ими будвт осуществ
ляться по государственным ров* 
ничным цаням. Раавяер проднало
га не будет превышать болея 40 
процянтоя общего объема проиа- 
еодства этик продуктов.

Продналог следует понимать 
к м  наобходйявость переходного 
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преобразований и пярехода к 
рынку. Этот механизм должай 
быть самоизжияающим себя по 
мяре нярящияания произаодстаа 
сельскохозяйственной продукции 
и соеершенстаояамия рыночных 
отношений.

Учитывая, что продналог обес
печит потребности лишь ограни
ченной категории маселсмия. пре
дусматривается также ввести го
сударственный заказ на поставку 
отдельных видов продукции сель
ского хозяйства, пищевой про
мышленности для снабжения про
мышленных центров. пред
приятий общественного питания 
и розничного потребления. При 
этом общий объем поставок 
сельскохозяйственной продук
ции. продналог плюс госзаказ, 
не должен превышать 70 процен
тов объеме производства, а по 
сахарной свекле. масличным 
культурам, льноволокну и про
дукции пищевой промышленности 
— 80. При этом поставки сель
скохозяйственной продукции по 
госзаказу будут осуществляться 
на основании договоров загото
вительных организаций с хозяй* 
стаенниками и стимулироваться 
поощрительными ценами, а так
же продажей материально - тех
нических ресурсов по оптовым 
ценам. Производители продукции 
при желании имеют право заклю
чить договоры на поставку про
дукции сверх продналога и гос
заказа Предусмотрены и соог- 
вегствующие меры взаимной от
ветственности

Я хочу здесь, товарищи, под
черкнуть. что госзаказ как не
которые воспринимают это гот 
же налог. Нет это не тот же 
налог Мы имеем в виду что за
готовительные организации на 
основе договоренностей с кол
хозами. с совхозами, с кресть
янскими хозяйствами будут по
купать заказывать ту или иную 
продукцию на выгодных осно
ваниях на выгодных условиях, 
в том числе и за счет обмена 
материальными ресурсами, по 
ставки материальных ресурсов 
тогда как продналог это обяза
тельные поставки

в  условиях становления суве
ренитета Российской Федерации 
важное место в формировании 
государственных ресурсов бу 
дут занимать межреспубликан
скою поставки продовольствия и 
сельскохозяйственного сырья 
этом правительством провоз 
ся определенная работа

Уважаемые депутаты! Реализа
ция представленной программы 
потребует значительных средств 
и времени А обстановка такояа 
что уже сегодня должны бы ь 
какие-то результаты Народ V 
тая ждать необходимо сгабочи 
зировать продовольствен) чи р к  
мох как можно быстрее !Иы Г'-и 
таем что в 1991 году оибтоди 
МО и можно без больших ч ’пи 
тальных затрат решить 
снабжения населения 
лем и овощами улуч1м -1 л*.- 
печение яйцом и мясом пти1*ь. 
Здесь нужны, скорее меры ор а 
иизационного порядка Крестья 
н»^ должен быть уверен что го
род окажет помощь а возделы 
ааиии и уборке этик культур то
гда он не будет снижать весной 
их посевы и даже увеличит до 
уровня 1987— 1988 гг Поэтому 
правительство в декабре пред 
полагает обнародовать постан! 
ление определяющее пор' 
взаимоде1̂ тви я  города и дер^ 
ни привлечения горожан к сель 
схохоэяйственным работам а ус
ловиях их материальной заинте
ресованности. правах колхозов и 
совхозов по раегюряжению вы
ращенным урожаем

Однако для пблной стабилиза
ции продовольственного рынка в 
1991 юду указанных мер будет 
недостаточно Придется заку
пить мясо, масло растительное 
чай табачные изделия и ряд 
других продуктов за рубежом Во 
многих случаях воэникающ ю 
трудности с продовольствием вы
званы невыполнением договор
ных обязательств нарушением 
государственной дисциплины 1 
использования ресурсов С уче
том закупок по импорту респуб
лика будет иметь необходимые 
продовольственные ресурсы, 
чтобы не допустить перебоев • 
Снабжении Но для этого нужна 
строгая дисциплина контроль 
над тем. чтобы продовольствие 
по назначению дошло до потре
бителя

Уважаемые товарищи депута
ты! За отведенное время для до
клада не представляется воз
можным более подробно остано
виться на всех аспектах слож
нейшей проблемы аоэрох1Двния 
российской деревни и развития 
агропромышленного комплекса 
республики Да и •  этом нет. по
жалуй, необходимости, посколь
ку все вы хорошо ознакомлены с 
внесенными на ваше рассмотре
ние проектами и документами. 
Мы надеемся что при о<кужде- 
нии будут аыдеинуты комструк- 
тиеные предложения и замеча
ния. которые позволят обогатить 
анесекные проекты законода
тельных актов, сделать их по- 
настоящему работающими зако
нами.

Нам представляется, что при
нятие внеочередным Съездом на
родных депутатов Законов 
РСФСР о земельной реформе, о 
крестьянском хозяйстве, о соци
альном развитии села, а также 
постановления Верховного Со
вета о введении •  действие зе
мельного кодекса и продоаольст- 
аенном налоге на 1991 год явит
ся весомым практическим шагом 
в реализации принятой просрем 
мы перехода к рыночным отне- 
шениям.

Осуществление предлагаемых 
праяительстаом республики мер 
по возрождению российской де 
резни и ряааитию агропромыш
ленного комплекса РСФСР по* 
зеолит. ме*и«нее еще е 1991 году 
добиться определенного перело
ме в обеспечении неселения 
гфодоеольстямем будет во мно
гом способстеоеатъ сгабильномх 
рааеитмю всего народного ко 
аейстеа Российской Федера 
ции.

Спеембо аа внимание (А|июй11*
X

8р е Р



РОССНЯСКАЯ Г А З П А  
ЧЕТВКРГ. М  ИОЯВРЯ

Второй (внеочередной) Съезд народных депутатов РСФСР
(Предояшемяе.

Начало яа 1-В етр.)

И третье По разминке. Есть 
предложение есо'таки это делать 
я конце заседания Спасибо.

П рядседате^стеутаиа. Учи
тывая. что мы как дополнитель
ный вопрос приняли, поставить 
его е конец повестки дня. А не 
в середину. Шестой микрофон.

Медаедее Н. П. (Ц 7-й иац,-
тер окр.. г. Саранск).

Уважаемый Борис Николаевич, 
уважаемые народные депутаты. 
Я хочу еще раз попросить, что
бы мы работали более четко и в 
соответствии с временным рег
ламентом первого Съезда, где 
мы утверждали этот регламент. 
И в соответствии с тем порвд- 
ком. который мы сейчас имеем. 
Но чтобы зто сделать. Борис 
Николаевич, в считаю, необходи
мо поименно, поминутно распи
сать вопросы в порвдке дна 
каждого дня Сьезда. Мы полу- 

 ̂ чили по 27 числу, не расписа
ны доклады сколько минут по 
докладу, сколько минут или ча
сов отводим для обсуждения во
проса. Если этого не сделаем, го 
получится что мы долго обсуж
даем повестку дня. хотя зто 
можно было сделать быстрее. 
Поэтому вношу предложение, 
кроме этого порядка, что аы нам 
дали каждый день в начала ра
боты получать еще порвдок еже
дневно. с расписанием поминут
но дня работы Съезда. Кроме 
этого я считаю что на соасем 
правильно будет, если разминку 
переносить на конец рабочего 

дня Рабочий день у нас. наверное, 
будет кончаться не ■ 18 часоа. 
поэтому я вношу предложение 
эту разминку начинать после 
обеда Это будет более разумно 
(Оживление, смея е зале).

Председательстауюв||И1. В по
рядке поступления. Кто за го. 
чтобы раздел сРазноеэ — ЭО ми
нут разминка — спортивное на
звание проводить в начале засе
дания. Кто за это предложение? 
А потом проголосуем за следую
щее

Кто за то чтобы в конце засе
дания? Раздел «Разноез — 
30 минут Прошу голосовать Ре
шение принято первое.

Кто за то чтобы в конце эасе- 
дыще вопросы яРаэноеэ? Реше 
я^^М м нимается.

^ 0  касается ежедмееиого по
временного порядка работы Я не 
знаю вам разве не передан на 
сегодняшний день повременной 
расчет?

С мест Нет

Председательствуюций. Зна
чит только председателю? Уч
тем Надо такой расчет по вре
мени давать Кстати, в соответ
ствии с этим расчетом мы еще 
из графика не выбились У нас 
в 13 30 окончание обсуждения 
повестки дня. Предполагали что 
вопрос пойдет непросто.

Дальше вопрос по электронно
му голосованию во время записи 
для выступлений или в записках 
через счетную комиссию. Пред
ложение народного депутата 
Грачева такое Народные депута
ты которые выступают от себя 
.чаписываются через электрон- 

^ ^ к и с т е м у  которая потом пе- 
П |^^Р и в а е т и дает произвольный 
порядок От имени групп эаре- 
' истрированных подается запис
ка в секретариат И мы если вы 
так примете можем два вариан- 
1а принять один — выступает 
народный депутат потом — от 
-руппы Или как мы на I Съезде 
делали два выступающих от себя 
и третий — от группы. Такой по
рядок То есть сначала голосу
ется предложение чтобы запись 
для выступлений персонально 
каждого народного депутата бы

ла по электронной системе, а от 
имени группы — записками че
рез секретариат. Кто за зто 
предложение, прошу голосовать

Решение принято.

Какое мнение в отношении по
рядка: через одного выступаю
щего давать от групп или через 
даа выступающих?

С мест. Через одного.
Председетельстеуюв|на. Кто за

то. чтобы давать сначала персо
нально записавшемуся, а лотом 
от группы, прошу голосовать.

Решение принято

Нам нужно решить вопрос о 
трвнслвции по телевидению ра
боты Съезда. Предложение Гос- 
телерадио, которое официально 
у нас имеется, таково; открытие 
и закрытие заседаний Съезда 
вести •  првмой трансляции по 
телевидению. Все остальные дни 
— репортаж е течение двух ча
сов после программы еВремяэ 
по второй программе.

Есть ли другие предложения, 
пожалуйста. (Шум • авле. голо
са).

Когда хором, я уловить не мо
гу-

Второй микрофон, пожалуйста.

Черное В. В. (252-й тер о к р )
Уважаемый Борис Николаевич! 

Уважаемые народные депутаты!

Я только что вернулся из до
ма. и на эту неделю уже состав
лена программа Г остелерадио
СССР. €Орбитв-2> ■— это рай
оны Дальнего Востока, и наш 
Съезд будут смотреть после ча
са ночи. Представьте себе, что 
зто будет, какая ситуация По
этому я прошу Съезд, чтобы 
приняли решение под контролем 
нашего Комитета по гласности 
полиостъю постааитъ трансляцию 
так. как предложил Борис Нико
лаевич, именно после программы 
еВремяз транслировать а регио
нах Дальнего Востока.

Председатеяьствующиа. Все 
или два часа?

В. В.
Даа часа но обязательно пос

ле программы «Время» а не 
после часа ночи, как сейчас 
предложено

Предсвдательстеуюим1а. Пер
вый микрофон

Гаяос и» зала: Я поддерживаю 
предложение которое было вы
сказано по трансляции после 
программы «Время» в течение 
двух часов И конечно нужно 
предусмотреть чтобы все рай
оны посмотрели Но хотел бы 
предложить чтобы все доклады 
которые по повестке дня у нас 
будут, полностью транслирова
лись. котя бы в тех передачах не 
урезывались потому что вопрос 
действительно очень серьезный 
и сложный.

И еще одна проблема. Борис 
Николаевич Хотя решение при
нято. я все-таки предлагаю пре
дусмотреть президиуму, чтобы 
по вопросам повестки дня дать 
возможность выступать кроме 
групп зарегистрированных, пред
ставителям от республик (авто
номных или как они сейчас на
зываются). тем более, ряд во
просов касаются напрямую их и 
которые без них невозможно 
решить

ПраАседатвльстеующий. Пер
вый микрофон.

Югии В. А. (13-й мац-тер 
окр )

Уважаемые народные депута
ты! Уважаемый президиум!

Пользуясь случаем присутст
вия на нашем Съезде Президен
та СССР хотел бы предложить 
следующий порядок трансляции 
Дело в том что вторая програм

ме не покрывает всю террито
рию даже России, и многие отда
ленные районы не смогут наблю
дать ход нашего Съезда опера
тивно. Поэтому у меня естъ та
кое предложение и просьба к 
Президенту, чтобы он распоря
дился. и трансляция нашего 
Съезда проходила по первой 
программе сразу гюсле програм
мы «Время».

ПрвАбВМ т*^м?*7'Р>Яий. После 
Съезда по первой программе бу
дет трансляция сессии Верхов
ного Совета Союза. Тем более 
мы всегда претендовали и Пре
зидент дал согласие, чтобы вто
рой канал отдать России, чтобы 
она была хозяином второго ка
нала телевидения.

Мне показалось, что асе-таки. 
если сразу после программы 
«Врбмя». другое дело, а то сна
чала предлагали после сессии 
Верховного Совета Союза Нет. 
сразу после программы «Время». 
Это бы нас думаю устроило.

Третий микрофон

Микамлов Р. К.. 95-й нац -тер. 
окр

Мы во время работы Верхов
ного Совета столкнулись с про
блемой. которая сейчас перед 
нами снова встанет Речь идет 
об объективности репортажей, 
которые будут идти в эфир.

Я предлагаю, может быть, дру
гой вариант вести трансляцию, 
но вести ее полную, чтобы лю
ди могли видеть Ведь у нас 
будут выступления и от групп, 
и от автономных образований. 
Это все очень важно и всем, 
наверное надо видеть, как де
путаты выступают Поэтому, 
чтобы сохранить наибольшую 
объективность предлагаю по
ставить вопрос о том. чтобы 
вести полную трансляцию, но 
по второй программе

ПреАевА*тлльетвуЮ1цмй. Шее 
той микрофон

Бабкин В. В.. 331-й тер. окр. 
Череповец

Наш Съезд проходит как чрез
вычайный V нас чрезвычайно 
напряженная программа Все мы 
хорошо знаем о том, что транс 
ляция в большом количестве не 
сет определенный театрализо 
ванный эффект Нам нужно ра 
ботать конструктивно, по-дело 
вому. Страна и о6сТ(|новка тре 
бует этого

Поэтому я вношу предложе
ние. чтобы демонстрация о ра 
боте Сьезда по телевидению не 
шла а давалась только краткая 
информационная сводка И мы 
тогда сможем в два раза мень
ше истратить времени на ра
боту этого Съезда

Првдсвдвтвлъствующиа. Пя
тый микрофон

Задонский Г. И.. 34 й тер окр

Уважаемые члены президиу 
ма1 Уважаемые народные депу
таты! К сожалению мы до сих 
пор еще не имеем ни в Респуб
лике. ни в Союзе разветвленной 
системы массовой информации, 
в которой были бы представле
ны различные группы и различ
ные интересы Мы даже не име
ем по-настоящему своей широ
ковещательной газеты В таких 
условиях взаимодействие меж
ду Съездом и нашими избирате
лями возможно только в случае 
если трансляция будет полная 
Это чрезвычайно важный воп
рос Я предлагаю полную транс 
ляцию

ПрвдсвдатвльствующиЙ. Чет
вертый микрофон

Безруков И. А.. 300-й тер окр 
Владимир

Уважаемые коллеги!
Я бы хотел предложить вари

ант чтобы трансляция работы

нашего Съезда была полной, но 
полной по радио Это •  принци
пе и по времени устроит наших 
избирателей гораздо дешевле, и 
гораздо оперативнее. А вече
ром не столь поздно по телеви
дению можно было бы давать 
репортаж о работе нашего Съез
да Спасибо.

Председателъетвуюй^й. Вто
рой микрофон.

Грачев В. А.. 566-й- тер окр.

Я полностью поддерживаю 
предложение, которое высказал 
презкщиум. и думаю, что ни в 
коем случае нельзя делать, кро
ме открытия и закрытия, полной 
трансляции, потому что будет 
уже негативное отношение наро
да Видимо, надо прислушаться 
к предложению Безрукова — 
пусть по радио будет расширен
ная трансляция Но я хотел еще 
попросить. Борис Николаевич, 
чтобы мы не забыли относитель
но публикации. Сейчас у нас 
довольно много газет (раньше 
было ясно — была одна «Совет
ская Россия»), и надо тут как-то 
решить этот вопрос

И последнее что бы я хотел 
сказать Предыдущий депутат, 
выступавший от второго микро
фона. сказал, что надо дать сло
во не только тем. кто выступает 
от групп, но и от республик, и 
т д. Дело в том, что надо, ви
димо. нам всем хорошенько по
читать регламент Группами яв
ляются не только зарегистриро
ванные группы но и территори
альные группы депутатов кото
рые представляют республики, 
входящие в РСФСР, области, 
края и т. д. Это асе группы Кро
ме того в той же статье регла- • 
мента есть ещэ группы для за
щиты малочисленных народов 
Севера и пр

И последнее В группу могут 
записаться и более 50 человек. 
Если список будет, очень боль
шой. она может настаивать на 
выступлении Если она получит 
поддержку одной пятой Съезда, 
то обязательно ей предоставля
ется слово Это записано в рег
ламенте. Пусть товарищи по
смотрят и не выступают

Првдсвдатвльетаум>11|ий. Спа
сибо вам за помощь председа
телю Первый микрофон

Кезаров О. В., Ульяновск
У меня три предложения

Первое В связи с тем что 
трансляция по телевидению бу 
дет неполной, предлагаю соз
дать специальную группу ко
торая рассматривала бы что 
транслировать как транслиро 
вать и в каком объеме

Второе В связи с тем что 
какой бы ни был у нас обмен 
мнениями о Союзном договоре 
все-таки потребуется наше кон
цептуальное отношение к Со 
юзиому договору Поэтому 
предлагаю создать специальную 
группу по подготовке этих до 
кументов

И третье На первом Съезде 
народных депутатов РСФСР 
одни депутаты постоянно пугали 
других депутатов поименным о- 
лосовамием Кроме того сегодня 
у нас появились вторые карточ 
ки в связи с чем доверие к 
электронному голосованию как- 
то ослабло

Поэтому предлагаю на этом 
Съезде чтобы все что будет 
голосоваться • олосовз.-^ось по
именно Потом публиковать 
Это сразу снимет все проблемы

Спасибо за внимание
ПредевАвтвльствующий. По

жалуйста третий микрофон

Гуськов Ю А., 269-й окр

Уважаемый Борис Нихолае-

•ич. у м ж м м ы е  товарищи де
путаты. я предлагаю работать по 
повестке дня. То. что предло
жил председатель, я думаю, это 
вполне приемлемо и всех устрэ 
ИТ. Можно ресш ирить радио- 
программу, публиковать в газе
те «Соеетскея Россия» и в тех 
газетах, которые мы создали. 
Это нужно сделать И начинать 
работу нужно сегодня немедлен
но.

Вопрос сегодня наиглавиеи 
ший — продовольственный Ну 
жио определить, как выходит^ 
из этого кризисного состояния 
с учетом есех тех обстоятельств 
о которых говорили здесь в 
поддерживаю предложение

Предеедегеяъетвующий. хоро
шо. Давайте еще дадим 4 й и 
2 *й микрофоны и на это^ закон
чим.

Четвертый микрофон
Смъммое С. Б., 629 й 'ер окр 

Товарищи депутаты на пеовом 
Съезде мы асе с вами голосова
ли за то. чтобы трансляция ^э• 
шего Съезда была полная без 
всяких ограничений выд ржек 
и т. д

Мне не понятно, почему такой 
важный еопрос как решение аг
рарной проблемы, мы хптим со
кратить по телевидению Пусть 
наши избиратели посмотрят как 
мы относимся к решению этого 
вопроса И предлагаю трансля
цию вести полностью

Председательствующий. Пос
ледний. второй микрофон И го
лосовать

Тарасов Е. А., 600 й тер окр 
Уважаемый председатель ува
жаемые народные депутаты! Я 
хочу отметить что несмотря на 
то. что мы 7 месяцев работаем, 
включая Съезд и сессию Верхов
ного Совета Очень чувствуется 
недостаток информации имен
но российской информации

Газеты которые сейчас появи
лись не дошли до россиян не 
говоря уже о городах деревнях 
и селах Поэтому я хочу обратить 
особое внимание на тв чтобы 
все документы и все произнесен
ные речи обязательно трансли
ровались передавались и печа
тались в прессе

Пользуясь тем что у нас се
годня присутствует наш Прези
дент Михаил Сергеевич Горба 
чев я обращаюсь к нему чтобы 
он обратил особое внимание на 
то что м8 первом Съезде Рос
сии был поставлен вопрос о том, 
чтобы мам россиянам был пре 
доставлен второй канал телеви 
дения чтобы это был россий 
ский постоянно действующий 
канал

Также я хочу обратить вмима 
ние и на радиоканал российский

Я считаю что этот момент 
очень важный и он будет важ 
нейшим этапом в формирова 
НИИ Союзного договора

Спасибо за внимание
Председательствующий. Итак 

наверное можно обобщить два 
предложения

Первое предложение откры
тие закрытие — прямая трам 
сляция по телевидению два ча
са репортаж поспэ программы 
«Время» по второй программ? 
с участием группы которую об
разует Комитет по гласности 
Верховно! о Совета РСФСР

Второй вариант или предло
жение прямая трансляция от 
крытия и закрытия тоже оста 
егся После программы «Вр>ем«» 
вестА трансляцию в полком обь 
еме по второй программ* Это 
зависит от наи1вго I вами реше
ния Если мы такое решение 
примем Гостелерадио будет 
выполнять .это решение

В перво-' предложение ещ.*

П О С ТА Н ОВ ЛЕ Н ИЕ
Съезда народных депутатов Российской Советской Федеративной Социалистической 

Республики
ОВ избрании Радакциоиной комиссии аторого анвочервдного Съезда народных депутатоз РСФСР по подготозхе
проекта постаиоаяеина Съезда по зопросу о программе еозрождения

мышленного комплекса.
российской деревни и развития агропро-

Съезд народных депутатов
РСФСР постэмойлвет:

1 Избрать Редакционную ко
миссию второго внеочередного 
Съезда народных депутатов
РСФСР по подготовке проекта 
постановления Съезда по вопро
су о программе возрождения 
российской деревни и развития 
згропромышлениого комплекса •  
количестве 30 человек.

2 В состав Редакционной ко* 
миссии избрать следующих на
родных депутатов РСФСР:

Сафонов Валентин Алексее
вич — председатель Комитета 
верховного Совета РСФСР по 
социальному развитию села, аг
рарным вопросам и продоволь
ствию, Алатырский территори
альный избирательный округ 

890. Чувашская АССР (Чу
вашская ССР)

Аетухое Иван Алексеевич —
4вкан экономического факульте- 
га сельскохозяйстаениого ин
ститута. Приокский территори
альный избирательный округ 
бй 354. город Нижний Новго
род. Нижегородская область

Белорус ев Александр Ефимо
вич — председатель агропро
мышленного комитета Пермской 
области. Оргимский территори
альный избирательный округ 
Мг 590. Пермская область

Бречалое Альбион Васильевич 
— редактор окружной газеты 
«Советский Таймыр». Таймыр
ский территориальнь^й избира
тельный округ 215. Таймыр
ский (Долгано • Ненецкий) ае- 
гономмый округ

Быстрее Сергей Николаевич— 
заведующий отделом экономики 
произеодстеенного объединения

(Нива ставропольская». Ставро
польский территориальный изби
рательный округ !Ф 232. Ставро
польский край

Г>сьяОе Юрий Александрович 
председатель Архангельского 

областного Совета народных 'де
путатов. Новодвинский террито
риальный избирательный округ 
бй 269. Архангельская область.

Дорджиев Владимир Павлович 
*— директор • Калмыцкого науч
но - исследовательского инсти- 
гута мясного скотоводства. Яш- 
кульский национально ■ терри
ториальный избирательный ок
руг !Ф 104, Калмыцкая АССР 
(Калмыцкая ССР).

Бреями Альвин Евстафьевич 
— председатель подкомитета 
Комитета Верховного Совета 
РСФСР по промышленности и 
энергетике. Шарьинский терри
ториальный избирательный ок
руг ГФ 460 Костромская об
ласть.

Захаров Владимир Сергеевич 
■— заместитель председателя 
Комитете Верховного Совете 
РСФСР по социальному разви
тию села, аграрным вопросам и 
продовольствию, Можайск1иЯ 
территориальный избирательный 
округ М» 77. Московская об
ласть.

Зеаепувии Александр Гри
горьевич — первый заместитель 
председателя иегюлкома Орен
бургского облестного Совета на
родник делутатое — начальник 
Главного планово - экономиче
ского утцзавления. Бугуруслаи- 
ский теоритормальный избира
тельный округ ^Ф 550. Оренбург
ская область.

Квлистр.1тое Геннадий Степа

нович — первый заместитель 
начальника — главный инженер 
специализированного строитель
ного объединения «Сельэлектро* 
сетьстрой» Курганский нацио
нально - территориальный изби
рательный округ М! 51. Курган
ская область

Каменев Альберт Александро
вич—-первый заместитель Пред
седателя Госплана РСФСР. Пен
зенский национально - террито- 
ривльный избирательный округ 
М  62. Пензенская область

Коаева Георгий Сафонкаевич
— ректор Горского сельскохо
зяйственного института. О к
тябрьский национально - терри
ториальный избирательный ок
руг б» 121. Северо-Осетинская 
АССР

Любимов Вячеслав Николае
вич —• председатель Кораблин- 
ского районного Совета народ
ных депутатов. Рязанский на
ционально территориальный 
избирательный округ б» 6Я Ря 
звнекая область

Мвльничвиво Анатолий Кон
стантинович — главный агроном 
совхоза «Васильевский» Бело
горского района Белогорский 
территориальный избиратель
ный округ б» 260. Амурская об
ласть

Мияов Петр Григорьевич — 
директор совхоза «Краснополя»ч- 
ский» Иазаровского района, На 
зароаский территориальный из- 
бйрательный округ б^ 208. Крас
ноярский край

Мишарин Алексей Васильевич
— директор совхоза им 50-ле
тия СССР Корткеросского рай
она. Сыктывдииский территори
альный избирательный округ

834 Коми АССР (Коми 
ССР)

Мяснянкин Александр Серге
евич — секретарь Курского об
кома КПСС. Льговский терри
ториальный избирательный ок
руг б» 490 Курская область

Назарчуя Александр Григорь
евич — первый заместитель 
председателя исполкома Алтай
ского краевого Совета народных 
депутатов, председатель совета 
Алтайагропромсоюэа Алейский 
территориальный избирательный 
округ б» 150, Алтайский край

Никифоров Валерий Сергее
вич — председатель колхоза 
«Урал» Ирбитского района. Ар
темовский территориальный из
бирательный округ ГФ 661. 
Свердловская область

Оершак Шериг-Оол Дизижи- 
кович — Председатель Совета 
Министров Тувинской АССР, 
Кызылский территориальный из
бирательный округ б» 870, Ту
винская АССР

Посажвиникоа Василий Гри
горьевич — председатель колхо
за им А Ф  Романенко Горь
ковского района Большеречен- 
ский территориальный избира
тельный округ бф 540. Омская 
область

Рябое Николай Тимофеевич
— председатель подкоьттега 
Комитета Верховного Совета 
РСФСР по эаконидательстеу. 
Сельский территориальный из
бирательный округ бФ 617. Рос
товская область

СемоФяев Сергей Николеевич
— председатель тюдкомитвтв 
Комитета верховного Совета 
РСФСР по науке и народному 
образованию. Центральный тер

можно было бы добавить что 
два часа будут репортажных. а 
по радио вести трансляцию пол
ностью (Шум в зале).

Ещз раз Открытие и закрытие 
— прямая трансляция по теле
видению два часа после прог
раммы «Время» репортэжно по 
второму кана'’у. по рад^о транс
ляция полная

Второе предложение — откры
тие ' закрытие прямая трансля
ция по 7;>певиц:*нию, после прог 
раммы «Вр.мя» по второму ка
налу трансляция по телевиде- 
ик ю полная

Кто за первое предложение, 
то зсть два часа и радиотранс
ляция полная, прошу голосовать

Решение принято.
Еще раз повторяю — откры

тая закрытая прямая трансля
ция по телевидению репортаж 
двухчасовой по телевидению 
после программы «Время» по 
второму каналу под контролем 
специальной комиссии образу
емой Комитетом по '■ласиости 
Верховного СоеV=‘та РСФСР и 
полная трансляция по радио

В отношении газет Немного 
сложнее, нет вопроса по газете 
«Россия» и «Российской газе 
те» Там конечно будет полный 
стенографический отчет «7 дней 
работы Съезда» Но там такой 
тираж что только-только может 
быть, ну чуть больше хватит на 
депутатов народных Пока 200 
тысяч, будет с 1 декабря — 500 
тысяч но этого недостаточно 
Может быть, мы попросим де 
путатскую группу «Коммуни
стов России», редакцию «Совет
ской России» оставить пока по
рядок тот, который был чтобы 
в этой газете публиковался сте
нографический отчет с заседа
ний Съезда Месяца через три 
мы уже будем иметь тираж та
кой какой полагается и тогда 
у нас не будет в этом отноше
нии проблем Как. обратимся? 
Хорошо

Итак, переходим к рассмотре
нию первого вопроса повестки 
дня Съезда «О признании пол
номочий народных депутатов 
РСФСР избранных после пер 
вого Сьезда народных депута
тов РСФСР»

Слово для доклада предостав 
ляется председателю Мандат
ной комисг ти депутату Герману 
Платоновичу Вяткину

Вяткмн Г. П.. 747 й тер окр 
Челябинская область

Уважаемы? депутаты* Первый 
Съезд народных депутатов 
РСФСР признал полномочия 
1060 народных депутатов 
РСФСР Оставались неиэбран 
ными депутаты по восьми окру
гам

За прошедший период воз
никла необходимость иэбра 
ни« депутатов еще по двум екру- 
гам по одному в связи с кончи
ной депутата по Сызраискому 
избирательному округу 479 
Куйбышевской области Ерошки 
на Сергея Сергеевича Выборы 
по этому Округу были назначе 
ны на 25 ноября 1990 >ода

По другому округу сложил своъ, 
полномочия в связи с избрани
ем на пост министра народный 
депутат от Волжского избира
тельного округа номер 633 Са
ратовской области Федоров А  Л 
Выборы по этому округу назна
чены на 23 декабря это'О года

25 ноября 1990 проводи 
лигь выборы народных депутатов 
по шести территориальным изби 
рательным окру!ам по Печат 
никоасхому 43 г Москва, по 
Полкктровскому б» 125 Ле 
мимград по Северному б» 425 
Камчатская область Приволж 
,-|^ому б> 853 Татария выборы

риториальный избираг ельный 
округ 763 Читинская об
ласть

Сараев Бори« Андреевич •— 
первый за'*еститвпь председате
ля исполкома Ульяновского об
ластного Совета народных депу
татов. Барышский территориаль
ный избирательный округ б» 736. 
Ульяновская область

Седов Евгений Николаевич — 
заместитель директора по нау
ке Научно - исследовательского 
института селекции и сортораз
ведения плодовых культур Ор- 
ловскик' национально террито
риальный избирательный округ 
б^ 61. Орловская область

Софронов Леонид Софроно- 
вич — первый секретарь Ядрим- 
ского райкома КПСС. Ядрин 
ский территориальный избира
тельный округ б» 894. Чуваш
ская АССР (Чувашская ССР) 

Спасов Михаил Александро
вич — директор совхоза «Бор- 
гойский» Джидинского района 
Джидинский тврртиториаяьный 
избирательный округ бк 803. Бу
рятская АССР {Бурятская ССР) 

Шапочкмм Василий Василье
вич — директор госплемзавода 
«Красный бор» Демянскою рай
она, Валдайский территориаль
ный избирательный округ 6^*514, 
Новгородская область

Шевцов Анатолий Егорович — 
директор Рославльского льноза
вода. Рославльский территори 
альный избирательный округ 
^Ф 686 Смоленская область 

Пдедевдат*^» Верховного 
Совете РСФСР 
Б. Н. ЕЛЬЦИН. 

Москва. Кремль 
27 ноября 1990 года

не состоялись в связи с неявкой 
избирателей.

По Дмитровградскому бр 737 
Ульяновской области и по Сыэ- 
ранскому ГФ 479 Куйбышевской 
области назначено повторное го- 
лосованиэ.

14 июня т. г. в соответствии 
с рэшением Центральной изби
рательной комиссии состоялись 
повторные выборы. В результате 
повторных выборов избраны три 
народных депутата РСФСР;

от Северного бФ 12 националь
но - территориального округа 
г. Ленинграда Старовойтова Г. В., 
старший научный сотрудник Ин
ститута этнографии АН СССР, 
1946 г рождения, беспартийная, 
образование высшее, кандидат 
исторических наук, народный де
путат СССР, проживает в г. М о
скве;

от Ногинского городского тер
риториального округа бф 81 
Московской области Парамо
нов А Р . учитель средней шко
лы бк 423 Ногинского района. 
1960 г рождения, член КПСС, 
образование высшее прожива
ет в г Ногинске,

После повторных выборов в 
Каширском бФ 71 территориаль
ном избирательном округе М ос
ковской области было проведе
но повторное юяосование. На
родным депутатом от этого 
округа был избран Губерман 
М С., президент глухоаского 
Государственного промышлен
но - торгового текстильного кон
церна Глухоео. 1940 года рож
дения. член КПСС, образование 
высшее проживает в г. Ногин
ске

По решению Центральной иа- 
бирательной комиссии по выбо
рам народных депутатов РСФСР 
на 8 дней была задержана реги
страция народного депутата 
РСФСР Старовойтовой до рас
смотрения поступивших в Цент
ральную избирательную комис
сию жалоб и заявлений с требо
ванием признать выборы по Се
верному иац.-тер округу недей
ствительными иэ'эа нарушения 
Закона о выборах Для провер
ки указанной жалобы в этот 
округ был командирован член 
Центральной избирательной ко
миссии Карабанов, который вме
сте с Окружной избирательной 
комиссией изучил всю избира
тельную документацию Рас
смотрев представленные матери
алы Центральная избиратель
ная комиссия дала заключе
ние что оснований для призна
ния выборов недействительны
ми не установлено

По двум другим избиратель
ным округам жалоб и замечаний 
не было

Мандатная комиссия, заслу
шав на своем заседании док
лад Центральной избирательной 
комиссии и рассмотрев необхо
димую документацию для про
верки полномочий избранных 
народных депутатов установила 
что Центральная избирательная 
комиссия окружные и участко
вые избирательные комиссии 
обеспечили проведение повтор
ных выборов и повторного голо
сования в соответствии с требо
ваниями Конституции РСФСР 
Закона о выборах и обращают
ся к Съезду народных депута
тов признать полномочия народ
ных депутатов РСФСР Губер
мана М . С.. Парамонова А. Р. 
и Старовойтовой Г В

Предевдатвльствующий. Про
шу огласить проект постановле 
ния Сьезда

Тов. Веткин (зачитывает про
ект постановления Съезде).

В связи с этим комиссия лред- 
•'эгает Съезду следующий проект 
постановления

ПОСТАН0 1 ЛЕНИЕ
Съеадй ибродиых делутетое 

Роеембеяоб СмФтекоб 
Федерртмиев

Социмм«Т11чееяФб Реепу8йМ11
О приам1М1П1 пойиомочяб вимь 

иабрбммух ийродных 
дфпутбтм РСФ СР

Съезд народных депутатов 
РСФСР, рассмотрев представ
ление Мандатной комиссии в 
соответствии со статьей 106 
Конституции РСФСР

ПОСТАНОБЛЯЕТ;
Признать полномочия вновь 

избранных народных депутатов 
РСФСР: Губер»1йма Михаила
Семеновича, избранного от Ка
ширского территориального из
бирательного округа бФ 71 М о
сковской области 21 июня 1990 
года;

Парамоиовй Андрея Рюрикови
ча. избранного от Ногинского 
городского территориального из
бирательного округа бФ 61. Мос
ковская область. 14 июня 1990 
года;

Старовойтовой Галины Ва
сильевны. избранной от Север
ного национально - территори
ального избирательного округа 
Ы! 12 г. Ленинграда 14 июня 
1990 года.

Предеодатель Бархоаиого 
Соаата РСФ СР

/  Б. Н. ЕЛЬЦИН.
Москва. Кремль.
27 ноября. 1990 года.

Предоедательствующмй. Ува
жаемые народные депутаты, 
есть ли вопросы к докладчику? 
(Из вала; мат). Нет. Спасибо. 
Герман Платонович. Имеются ли 
желающие выступить по этому 
вопросу? (Из зала: нат). Нет.

Тогда ставлю вопрос на голосо
вание Кто за то. чтобы принять 
постановление Съезда народных 
депутатов РСФСР о признании 
депутатских полномочий, про
ект которого зачитал председа
тель Мандатной комиссии, про
шу голосовать.

Постановление принимается.
Позвольте, товарищи, поздра

вить вновь избранных депута
тов с признанием их депутат
ских полномочий (Аплодисмен
ты).

Следующим по часовой разна
рядке у нас начинается основ
ной доклад Совета Министров 
РСФСР — Председателя Совми
на товарища Силаева Ивана Сте
пановича «О программе возрож
дения российской деревни и 
развитии агропромышленного 
комплекса». С учетом того, что 
вы уже на этом заседании ряд 
замечаний дали, он попросил 
строго в соответстви>1 с поряд
ком дня начать свой доклад с 
16 часов. А потому, если у вас 
возражений кет. объявляется пе
рерыв др 16 часов

Вечернее
заседание

Првдсвдатвльетвуиндий. Ува
жаемые народные депутаты! 
Прошу внимания!

В соответствии с принятым на 
первом Съезде народных депу
татов реглэриентом работы Съез
да после каждого перерыва по
лагается зарегистрироваться

Слово для доклада по второму 
пункту повестки дня работы Съез
да «О программе возрождения 
российской деревни и развитии 
агропромышленного комплекса» 
предоставляется Председателю 
Совета Министров РСФСР Си
лаеву Ивану Степановичу

(П родолжение, 
в след>*ющем номере)

Немало Значительных событий 
отечественной истории произо
шло и происходит на Красной 
площади Но эт^м летом должно 
прои-юйти еще небывалое — 
фантастический по своему раз 
маху оперный фестиваль

Предполагается что четыреж 
ды будет показан «Борис Году 
нов» в постановке Ленинград 
ского театра имени Кирова и че
ть ре же раза — «Хезамщина» в

' постанов ,е театра «Эстония» 
Кроме того, должны состояться 
два концерта сборный — с уча
стием нескольких знаменитых 
оперных певцов и сольный — 
Пласидо Доминго Художествен 
ным руководителем фестиваля, 
которому и переносить спектак
ли на грандиозную «сцену», ста
нет Андрей Михалков - Конча
ловский. музыкальным — Борис 
Покровский Известные иност
ранные фирмы возьмут на себя 
разработку технических приспо
соблений необходимых x̂ля соз- 
даикя световых акустических и 
прочих эффектов и хоиструк 
ций зрительских мест

По предварительным расче
там расходы на проведение фес 
тиваля достигнут сорока мил
лионов долларов Однако за оте
чественный карман по завере
нию организаторов беспокоить
ся не следует. Напротив при
быль которую они намерены 
получить должна быть колос
сальной Значительная ее часть 
— конкретные цифры пока про
сипи не называть, так как они 
потрясают воображение — пой 
дет на развитие культуры М оск
вы и в первую очередь на нужды 
столичных театров. Необходимая 
для осуществления проекта бас
нословная сумма сложится из 
зарубежных инвестиций Рекла
ма трехдневные «туры» с посе
щением спектакля или концерта 
на Красной площади, которые 
берутся организовать западные 
туристические фирмы. —- вот и 
истечнуки доходов Планирует
ся что каждое представление 
соберет до 10 тысяч зарубежных 
зрителей, а билеты будут весьма 
недешевы

I Что касается советских люби

Красная площадь 
п ри гл аш а ет... в оперр

телей оперного искусства, то и 
тут организаторы все предусмот
рели как нельзя лучше Упрек
нуть их решительно не в чем 
цена на билет — пять рублей, по 
нынешним временам более чем 
доступная а количество совет
ских меломанов которые смогут 
в дни фестиваля попасть на 
площадь, на 5 тысяч превысит 
количество зарубежных. Ну а те, 
кто не сможет, уводит ее на эк
ранах своих телевизоров. Кста
ти, это еще один источник дохо
да — крупнейшие телекомпании 
готовы выложить немалые день
ги за приобретение права транс
ляции спектаклей и концертов А 
трансляция предусмотрена на 
весь мир

Пресс - конференцию, посвя
щенную градущему колоссаль
ному событию, заместитель 
председателя М осковского Со
вета народных депутатов Сер
гей Станкевич открыл по сути 
дела ответом на вопрос, без 
сомнения, уже готовый сорвать
ся с языка у каждого из при
сутствовавших; а до фестива
лей ли нам сейчас? Он твердо 
убежден' да, до фестивалей. 
Время наше сложное, мы пере- 
зкиваем кризис, но это вовсе не 
означает. что музы должны 
умолкнуть Еще одно ссображе- 
иие — Москва всегда была бога
та культурными традициями, а 
нынешние городские власти 
стремятся к их преумножению 
Президиум М осковского Совета 
одобряет идею прсведения фес
тиваля.

А родилась она в Интер*еат- 
ре. независимом хозрасчетном 
объединении, возникшем прош
лым апрелем и за год своего су
ществования уже успевшем зна
чительно насытить культ^/рную 
жизнь столицы. Интертеатр — 
театр антрепризы, организатор и

очень расторопный Генераль
ный директор объединения, член 
исполнительной дирекции буду
щего фестиееля О. Сокадэе. ко
торый и познакомил жуоналис- 
тов с условиями его проведения, 
естественно тоже обосновал 
свой замысел. Красной площади
— точке пересечения историчес
ких и политических координат 
страны—направлены вера и на
дежда народов Но вот отдана 
ли ей сегодня народная лю
бовь? Фестиваль, надо полагать, 
и призван дать положительный 
ответ на этот вопрос. По словам 
генерального директора, душа 
народная требует очищения, ка
тарсиса Очевидно, таковой и 
поизойдет на Красной площади 
этим летом.

Б. Покровский рассматрива
ет этот весьма масштабный про
ект как микроприэнак того, что 
Русь наконец начинает понимать
— будущее в осознании духа на
ции. а не в появлении колбасы 
на прилавках.

все же под занавес проклв- 
тый вопрос о «нашем времени», 
о том. что ему «.( лицу», а что 
нет. на пресс-конференции-таки 
прорвался Ка< соотнзсется гря
дущее торжество на Красной 
площади с ралолэжившимся не
подалеку палаточным городком? 
И вопрос этот, в общем остал
ся от.крытым.

Измученному, издерганному 
народу праздники, конечно, нуж
ны — хотя бы для того, чтобы 
он не потерял способности < 
ощущению праздника. И сумма, 
даже меньшая, чем планируется, 
была бы, ох, ;<ак кстати нуждаю
щейся московской культуре. Чу
десно. просто чудесно будет, ес
ли все задуманное осущвстэит- 
ся так. как задумывается.

Н пм ъ я Ш АДРИНА,



«РОССИИСКАЯ ГАЭ1ТА.
чятвврг, а» НОЯБРЯ

Сотрудники  
г  осбезопасности 

открывают завесу
Письмо роботнмкоо Упр01лоии| КГБ СССР по 

Смрдлооскор обмети породано мом мародным 
дапутатом СССР Владимиром Волковым. Публи
куя вго. мы ожидавм, что оно будет воспринято 
в общвстяв и органах Госбваопасности нв как 
попытка противопоставить общество все еще

остающимся загадочными органам, а кая еп- 
тимиетичвекид факт, еамдвтвльсгауюи|йД о том, 
что в рядах этой организации находятся люди, 
обвепоковмныв за судьбу выбранного народом 
пути обновления и воэровц^ония.

М ы,, сотрудники управления 
КГБ СССР по Свердловской об
ласти. в условиях, когда эконо
мика. основанная на командно 
административных принципах. 

I находится на грани развала, уг* 
' лубляется политический кризис 

растет социальная напряжен
ность недовольство существу
ющими структурами власти, счи
таем своим долгом обратиться в 
Верховный Совет РСФСР, изло
жив свое понимание проблемы, 
связанной с деятельностью Ко
митета государственной безо 
пасности СССР

Считаем, что проводимые в 
стране экономические и полити
ческие реформы состоятся толь
ко при сохранении стабильности 
в обществе, если будут соблю
даться законы Последнее во 
многом зависит от автори'^е'^а и 
дееспособности правоохрани 
тельных органов, в том числе и 
КГБ СССР

Однако, основываясь на эна 
НИИ обстановки и состоянии дел 
8 УКГБ СССР по Свердловской 
области, мы заявляем, что орга 
ны КГБ СССР в настоящее вре 
мя. с одной стороны, пзралиэо 
раны или действуют малоэффек 
тиьмо. с другой — продолжаю 
оставаться потенциально опас
ными для проводимых в стране 
демократических преобраэоваI

I ний
I Эти выводы обусловлены еле 
: дующими факторами В услови 
I яж складывающейся реально 
I многопартийности деятельност 
; КГБ СССР по-прежнему строи'^
; гя исходя из интересов КПСС 
! а яер̂ -<»е — ее паотийно-бюоо 
Iкратических структур Как в 
: центре так и на местах руково 
I дящие посты в органах эанима 
’ ют 6 основном представители 
' старой номенклатуры работав 
{ шие ранее в аппаратах КПСС 
, ВЛКСМ которые готовы ис- 
I пользовать любые методы для 

спасении отжившей политиче
ской надстройки и ■̂ ем самум — 
своего положения 

‘ Это грозит:
1 развалом структур КГБ иэмут- 
1 ри расколом и разобщением со- 1 грудников по идеологическим 
, мотивам симпатиям к той или 

иной партии.
I Окончательным подрывом ав 
; торитета КГБ в обществе, утра- 
I той доверия граждан и как 
' следствие их поддержки и по- 
■ мощи в решении стоящих перед 
1 ор'анами задач;
; мево.-)можностью достижения 
I в стране гражданского мира и 
; согласия так как действующие 
1 на конституционной основе пар- 

*ии и движения альтернативные 
‘ КПСС, не согласятся с ее моно- 
; лольмым правом определять по

литику в таком важном государ
ственном органе, как КГБ 

Контроль за деятельностью 
КГБ со стороны Верховных Со
ветов СССР и РСФСР факти
чески отсутствует Многие ру
ководители — бывшие партра
ботники или ставленники по
следних — не способны или не 
желают осознать обьективную 
необходимость глубоких преоб- 

: разеваний в экономике В ре 
: эультате органы КГБ при пере- 
I ходе к рыночной экономике вме- 
I его инструмента борьбы с опас- 
I ными экономическими преступ- 
I лемиями могут стать орудием 
I подавления ростков новых эко- 
I номических отношений, деловой 
I инициативы, здорового пред*
I принимательства или покрывать 
I возможный саботаж и махина

ции в высших управленческих 
структурах.

Проводимые в обществе ре
формы практически не косну
лись органов КГБ Неоднократ
ные в последнее время внутрен
ние реорганизации носят косме
тический характер, не затраги
вают их основ. Функции, зада
чи. направления деятельности 
остаются прежними Особо сле
дует подчеркнуть антидемокра
тическую направленность под- 
раэделечий. призванных защи
щать советский конституционный 
строй

Во многом конъюнктурный 
подход, стремление показать 
значимость своей деятельности 
для общества, оправдать финан
совые затраты на содержание 
существующв''о аппарата КГБ, а 
не продуманность, компетент
ность интересы дела определяли 
и определяют создание структу
ры по борьбе с организованной 
преступностью, крайне необхо
димей сейчас для защиты кон- 
. -итуциомных основ, прав граж
дан экономических интересов 
общества

функциональные обязанности 
многих сотрудников нашего уп
равления, и прежде всего отде
ла по защите советского кон
ституционного строя, аморфны, 
неопределенны, исходят из от
живающих идеоло'ических догм 
и представлений Этим же ча
сто страдают приказы и указа
ния по линии КГБ СССР что 
приаоди»^ к нарушению законно
сти. использованию органов не 
по назначению, к неоправдан
ным затратам сил и средств 
Факты подтверждающие по
следнее имеются и могут быть 
предоставлены депутатской ко 
миссии Верховного Совета 
РСФСР

Отсутствие законодательных 
актов обеспечивающих право
вую основу деятельности КГБ 
(законы о государственной бе
зопасности. о Комитете госу
дарственной безопасности, о 
государственной тайне, о силах 
и средствах органов КГБ и их 
применении в оперативной ра
боте и др ). наряду с осознани
ем сотрудниками нелепости и 
надуманности некоторых решае
мых ими задач порождают безы
нициативность равнодушие,
бездеятельность Многие сотруд
ники испытывают чувство разо
чарования ранее сделанным вьь 
бором службы в органах КГБ

В УКГБ по Свердловской об
ласти процветают протекцио
низм руководство управления 
использует свое положение для 
получения материальных благ 
Данное обстоятельство негатив
но сказывается на психологиче
ском климате в коллективе вы 
зывает неверие сотрудников в

возможность перемен при су
ществующем положении.

Это далеко не полный пере
чень проблем, имеющих место 
в КГБ СССР, без решения ко
торых невозможно рассчитывать 
на него как на один из гаран
тов гражданского мира и согла
сия в обществе, надежной за
щиты конституционных прав 
граждан, национальной безопас
ности страны от разведыватель
но-подрывной деятельности ино
странных спецслужб, междуна
родного терроризма, наркобиз
неса и организованной преступ
ности

Считаем необходимым пред
принять следующее

1 Ма законодательном уровне 
осуществить департизацию ор
ганов КГБ. действующих на тер
ритории РСФСР, что лредпола- 
гаег

выведение парткомов КПСС 
из всех структур КГБ.

— отказ сотрудников органов 
КГБ от партийной деятельности 
по месту службы, от использо
вания своего положения в инте
ресах какой-либо партии:

— обязательство вновь зачис
ляемых сотрудников не состоять 
в рядах какой-либо партии на 
период прохождения службы в 
органах госбезопасности

2 Создать специальную депу
татскую комиссию из предста
вителей Верховных Советов 
СССР и РСФСР для изучения 
проблем, связанных с деятель
ностью КГБ СССР

— овальное состояние дел в 
Коми'^ете государственной безо
пасности в настоящее время 
Сбюджет. штаты функции, зада
чи и т п ),

■— соответствие действующих 
в сис^^еме КГБ приказов, ин
струкций указаний законам 
СССР и РСФСР

— проверка фактов о наруше
ниях законности, об использова
нии органов КГБ не по назна
чению

3 Раэоабогать и принять за
конодательные акты, необходи
мые для создания на принципи
ально иной основе орга 
нов национальной безопасности 
РСФСР, обеспечения их взаимо
действия с КГБ СССР

Работа такой комиссии также 
позволит депутатам членам Вер
ховных Советов СССР и РСФСР 
понять настроения работающих 
в органах сотрудников полу
чись предложения о путях и ме
тодах проведения реформы КГБ 
СССР осознать необходимость 
кадровых изменений в руково
дящем составе как в центре так 
и на местах для выведения ор
ганов госбезопасности из-под 
влияния парсийно - бюрократи
ческого аппарата
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«Очищение» Исторического музея
Пыль веков а считанные се

кунды сошла с повидавших мно
гое внешних и внутренних стен 
Исторического музея, что в са
мом центре столицы 

Впервые в Советском Союзе 
здесь продемонстрировала свои 
всэможиости уникальная систе
ма пескоструйных машин, раэра- 
ботаинзя западногерманской 
Фирмой «'Торбо-текмик* Она 
.юзвопяег очи1цать любые по 
серхности приводя их, что на
зывается. в первозданный вид 
При этом создатели гарантиру

ют полную безвредность своей 
технологии для окружающей 
среды

Показ новинки организован 
хозяйственной ассоциацией 
«Эра> которая рассчитывает 
привлечь к ней внимание пред
приятий и организаций В со
трудничестве с фирмой из Ф РГ 
<Эра> планирует широко внед
рить эту высокопроизводитель
ную технологию в советской 
промышленности городском хо
зяйстве

Москва

Вы спрашиваете...
* Решил подписвгься нв бРос- 
; сийскую гвавту», но в отдвде-

НИИ сСоюалечагь» г. Видное 
подлиску принимают только е 

I марта 1991 года, ссылаась на 
< укаааииа Мособлупрааланив
* бСоюапачатьв, гда а свою оча*
* редь ссылаются на талаграмму
* авм. министра связи СССР. В

то жа время я Москва подписка $ 
принимаетса на весь год. *»

А. С. Куцааа. * 
В почтовом отдалании 128212« 

написано, что сРоссийскаа гваа-^ 
та» на аыписыааатеа на 1991 год. \  
миа ававили. что никаких дви-^ 
иых по атой гваата у них иат... *, 

А. В. Логинов. »

[ Помимо большого числа га
дких писем, еще не умолкает и 
; редакционный телефон. Отве- 
; чаем:
I Все отделения сСоюэпечати» 
I обязаны принимать подписку на 
! нашу газету с 1 декабря - -  с до
ставкой на дом с 1 февраля.

...Отвечаем
(Стоимость подписки газеты 
двенадцать месяцев 20 руб. 
коп, Индекс: 50202)

До 1 февраля газета будет! 
продаваться только в розницу.! 
С 27 ноября гаэвта выходит! 
шесть раз в неделю. !

на \
6 0 ;

т л р
в МОРЕ

в  открытом море произошел 
пожар на борту вспомогательно
го судна Тихоокеанского флота 
СВП-343 После длительной 
борьбы с огнем экипажу, спаса
телям Дальневосточного мор 
ского пароходства и моряка'^* 
тихоокеанцам утром 27 ноября 
его удалось потушить. Жертв и 
пострадавших нет.

— Основной причиной возго
рания мы считаем конструктив
ное несовершенство этого типа 
судов, — так прокомментировал 
ситуацию начальник управле
ния вспомогательного флота 
ТО Ф  капитан 1 ранга Р Соло
матин — На них затруднена 
возможность гюлного и своевре
менного удаления продуктов 
сгорания и сажи. Об этом знает 
промышленность, но модерниза
ции не производит Недавно на 
флот пришли еще два таких суд
на. так что не исключена веро
ятность новых аварий

В сложной ситуации грамотно 
действовали командир СВП-343 
капитан 3-го ранга И Лоэичный 
и старший механик капитан-лей
тенант Н. Комов. Они так орга
низовали борьбу за живучесть 
судна, что пламя не повредило 
ценное оборудование и механиз
мы, жилые помещения.

Судно отбуксировано во Вла
дивосток на ремонт.

Двух
председателей 

не нужно
На минувших выборах в Сове

ты раз*«ого уровня удалось 
опять из центра рекомендовать 
!« даже реализовать сомнитель
ную. на взгляд многих здраво
мыслящих людей, идею двоевла
стия. Избрали председателей 
областных, городских, район
ных и сельских Советов, а 
вслед за этим преимущественно 
совсем других людей утвердили 
председателями исполкомов этих 
Советов.

Пока на разных уровнях идут 
дебаты о том. нужны ли совет
ской власти два председателя, 
пока возникают недоразумения, 
скажем, мехщу знаменитым Соб
чаком и известным [Делкановым 
е Ленинграде, а на сессии гор
совета Новгорода решают, надо 
ли ставить в положение кон
фронтации двух достойных лю
дей — гфйдседателя Совета 
Очина и председателя исполко
ма Иванова, сельские Советы 
Старорусского района той же 
Новгородской области разобра
лись с двоевласгиек< без лиш
них словопрений Отныне, на
пример, в Березовском Вилен 
ском, Вэвадском Залучеком и 
других сельских Советах пред
седатель Совета и исполко^'.^ 
одно лицо, во  всяком случае 
дела от этого не убавилось

Валентина ПЬЯНКОВА
Новгород.

А4ос#говс«гая Плутония
ПУТЕШЕСТВИЕ В БУДУЩИЙ ПОДЗЕМНЫЙ ГОРОД

Представьте себе; по дороге 
домой е одном из переходое 
метро вы посещаете магазин са- 
мообслужиеаиия, выбираете что- 
нибудь ма обед или ужин. Не те
ряя времени на долгое хождение 
по торговым точкам Москвы, по 
ходу рассматриваете (Предлагае
мую в подземном магазине 
одежду или обувь, останавливае
тесь в попавшейся по пути па
рикмахерской. У входов на стан
ции продаются не только свежив 
газеты, но и необходимые сопут
ствующие товары — пакеты, 
письменные принадлежности, су
вениры. Если вы не торопитесь 
домой, то можно, не выходя из 
метро, е подземном кинотеатре 
посмотреть новый художествен
ный фильм или спокойно поси
деть в уютном полутемном кафе, 
выпить под приятную музыку 
чашку кофе, съесть мороженое. 
Фантастика?..

Насколько бы меньше часов 
мы тратили на всевозможные хо
зяйственные покупки, обход раз
бросанных по району магазинов 
в поисках продуктов или необхо
димых вещей. И как наш метро
политен выиграл бы от подобных 
нововведений. Пока же додума
лись спуститься под землю лишь 
оборотистые кооператоры, укра
сившие переходы станций ярки
ми плакатами и корзинами с 
цветами

Разрушить унылое бетонное 
оАнооб|мзие. облегчить нашу по
вседневную жизнь, занятую про
блемами. где бы что-то купить, 
как выкроить время и зайти е 
ателье или отнести в ремонтную 
мастерскую, расположенную да
леко от дома, обувь, то есть со
вершенствовать обслуживание 
населения, создать удобства 
проживания в городе, ставит сво
ей целью созданная летом •  Мо
скве Ассоциация содействия за
щите населения. В своей про
грамме она ориентируется на 
активное использование подзем
ного пространства города. Осо
бенно в пределах Садового коль
ца. где уровень застройки и так 
велик. Создавать здесь новые 
предприятия службы быта необ
ходимо, так как город растет и 
поток людей, пересекающих 
центр, увеличивается. Возводить 
же что-то наверху —  это иска
жать складывающийся веками ар
хитектурный облик. Поэтому 
строить надо внизу. Инженерные 
сооружения. теплоэлектростан
ции. кинотеатры, предприятия 
торговли, то есть то. что не тре
бует постоянного солнечного 
света, может прекрасно работать 
и под землей.

Любой автолюбитель в Москве 
знает сколько проблем вызыва
ет парковка машин. А уж проб

лем со стоянками и не сосчи
тать. Недовольны водители, тра
тящие часы на поиски свобод
ного места на улице. Возмуща
ются жители домов, малыши 
приспосабливаются, разяорачи- 
яая сражения между стоящими 
автомобилями. Но ведь можно 
транспорт с московских улиц 
убрать. Под землю. Освободить 
нынешние места стоянок под 
просторные парки, сады, скве
ры. стадионы и сп«4иально обо
рудованные площадки. Пока же 
неприглядные серые здания скла
дов и бойлерных, одинаковые зе
леные домики гаражей, занимаю
щие десятки гектаров. —  обыч
ная картина. Если в Париже, То
кио 11 подземных уровней дей
ствуют как единый транспортно- 
пересадочный, торговый, комму
никационный узел, то мы пока 
лишь а проектах ставим вопрос 
о двух-трех уровнях, да и то не 
везде.

Использование подземного 
пространства Москвы в народио- 
хозяйстееиных целях — не един
ственная задача созданной ассо
циации. Организация берет на 
себя разработку комплексной 
программы защиты населения от 
неожиданных технологических 
катастроф. И при этом упор де
лается на активное применение 
подземного пространства Наша

столица —  крупнейший город 
Советского Союза. В нем пред
ставлены практически все виды 
лроиэеодста; машиностроение, 
нефтехимия, металлургия. Одна
ко многие предприятия несовер
шенны. часто оборудование ста
рое. Случись обвал, землетрясе
ние. может пострадать много 
людей.

Подземных помещений в М о
скве достаточно. Мы знаем о 
подвалах Елисеевского магазина, 
огромными внутренними поме
щениями располагает стадион а 
Измайлове. Можно было бы обо
рудовать их под службы быта, 
кафе, спортивные залы. А по ме
ре надобности использовать и 
как защитные сооружения на 
случай техиическик ааарий. по
жаров. химических катастроф. 
Работа в этом плане еедегся. но 
очень медленно.

Новая Ассоциация содействия 
защите населения я своей про
грамме стремится объединить 
дев задачи; народнохозяйстаен- 
ную и защитную. Сочетать по
пуляризацию приемов и методов 
защиты населения, научных ис
следований в области огражде
ния людей от возможных ааарий 
с градостроительными мероприя
тиями.

М. ПЛАТОНОВА.

Старанием 
энтузиастов 
возвращается 
из небытия 
память 
о прошлом 
орловского 
края

П л а ч
по ссубитой 
д е р е в н е »

чпам.

к р ^

И тот день выдалась сол 
нечнан, теплая погода— при 
рода порадовала отголосьами 
«бабьего лета* Прскрс!;. 
ные. волнующие виды откры 
вались с холма вблизи .зна 
меинтой царевой дороги 
старинного тракта между 
БряпСКОм и Орлом па печ" 
пути между райцентра.ми Хо- 
тынец и Нарышкино.

П .этих краях жила в 
свен* время и деревушка Кол
пачки Одна из многих десят
ков тысяч других таких ‘ же 
селений исчезнувших безнре 
менно и бесследно с россиЯ 
скнх просторов.

Впрочем. сегодня уже 
иеть.зл сказать бесследно 
М..\'нть о ней недавно возвра- 
II иа из небытия... Что знали 

■ • ней?
Известно было, что появи

лась деревня в 1910 году 
Первые ее поселенцы были 
из соседнего большого села 
Юшино, которое и поныне 
стоит на берегах речки Сухая 
Орлица. У юшинцев в то вре 
мя было немного земли, и 

подоспевшая столыпинская 
реформа дала возможность 
самым предприимчивым из 
них податься на выселки, на 
собственный надел

И.збы их, как пишет на
рышкинский краевед литера
тор Л К у з ь м и н  в  районной 
газете «Новая жизнь», «сто
яли просторно по обеим сто
ронам лощины с довольно 
странным .именем «валяй» 
Некоторые названия в окру
ге существовали и до поре- 
селенцев, такие, например, 
как Царев луг. Кореньков 
бугор и. конечно же. холм 
Колпачек. от которого, соб
ственно. и пошло имя дерен 
ни

Дело, конечно, не в ста
рых названиях. Это лишь 
штрих Время было беспо
щадно к самому человеку 

Первый страшный удар по

!\и.1пачкам где м дмадцатых 
годах (нион.ш мьт' > р.»сче 
том на долгук* жи.шь паха 
ли и сеяли, разноди.'ж сады 
со<|рудили дна пруда, рас 
чистили подземные ключи и 
прорыли пяти километровой 
длины канаву Сухой Ор
лицы для осуш‘‘ *'” я лугя дна 
с половиной десятка кресть 
янских трудолюбивых семей, 
нанесла коллективизация К 
концу тридцатых годов в де
ревне оставалскь только де
вять дворов А окончательно 
доконала ее бе.зжалостная 
вой на

Зимой сорок нторого года 
двое партизан, наткнувшись в 
Колпачках на фашистских 
солдат, ввязались с ними в 
бой. убили двух или трех 
Нагрянувшие каратели в от
местку в тот же вечер подпа
лили Колпачки, расстреляли 
всех мужчин, а престарелую 
.-Хиастасню Ивановну Мака
рову сожгли заживо в ее соб
ственном доме. Квдокия Ива 
иичкниа и Мария Медникова, 
молодые женщины, были уве
зены в Нарышкино и после 
долгих, мучительных пыток 
расстреляны в лесу возле по
селка Словом. Колпачки раз
делили трагическую участь 
белорусской Хатыни

Н первые послевоенные го
ды уцелевшие семь семей, 
сильно пореде1.шне. верну 
лись на пепелища, попыта 
лнсь возродить родную дерев 
ню, но увы... Укрупнение 
колхозов окончательно подо
рвало ее жцзнениые вековеч 
ные основы. Колпачки стали 
первым селением в послево 
енное десятилетие в округе, 
районе, а во:шожно. на всей 
Орловщине, которое исчезло 
с лица земли как «непер 
спектнвное» и таким обра 
лом оказалось правозвестни 
ком будущей трагедии — не 
исчислимых потерь, понесен 
них российской, и в частное

тн орловской деревней.
Нам. живущим ныне, оста 

.гась память Но храним ли 
мы ее? Помним ли далекое и 
близкое прошлое? Как судим 
о нем? В недавнее беспамят
ное время мне часто каза
лось. что ;)емля с ее селения
ми дорогами, холмами н ре
ками безмолствует, Дх’ховная 
ра:шрванность между прош 
лым и нынешним временем 
нигде так остро не ощущает
ся. как на наших путях-доро
гах. Впрочем. знаменитые 
кентры культуры, как, ска
жем. орловское Спасское-Лу- 
товииово. известны н.чдавно и 
часто посещаемы. Но не о 
них речь

А что если, рассуждали мы 
не раз в застойные годы с 
редакто{х>м районной газеты 
«Новая жизнь» Г. Ла.заревым. 
воскресить имена достойных 
сограждан в каждой округе, в 
каждом районе, вывести их. 
образно говоря, на широкий, 
всеобщий людской огляд? И 
не обязательно при этом со
оружать мемориалы, памят
ники или иные дорогостоя
щие объекты Во многих слу
чаях достаточно памятного 
знака у дороги, у въезда в 
село или поселок с конкрет
ной доброй надписью...

Если так сделать, размыш 
ляли мы. то земля наша как 
бы заговорит разноголосо, по
теряет свою прежнюю немо
ту. И увидев у дороги знак, 
например, с такой надписью: 
«В деревнях Холх и Мурато
во в 1811 — 1814 годах жил 
великий русский поэт Васи
лий Андреевич Жуковский. 
А. С. Пушкин, считая себя 
его учеником, оставил о нем 
яркие строки: «Его стихов
пленительная сладость прой
дет веков завистливую 
даль...», путник не может не 
свернуть, чтобы узнать для 
себя что-то новое, задуматься 
над красотой, вечными исти

нами. Через возвращенные к 
жизни имена достойных граж
дан России, которые, оказы
вается. жили в тех же местах, 
что и мы. через воскрешение 
памятных событий истории, к 
которым были причастны на
ши предки, д>'мал(Х‘ь нам, 
возможно преодолеть траги
ческий разрыв культурных 
свя.^ей...

И все же... У меня были 
мысли, у Григория Григорье
вича. моего коллеги. — мыс
ли и практические действия. 
Знаю, как трудно было ему 
начинать, не .менее сложно — 
поворачивать общественное 
мнение, формировать в нуж
ном направлении взгляды сво
их земляков. Тем не менее с 
помощью своей районной га
зеты прежде всего, своими 
поступками он увлек очень 
многих, в том числе немало и 
руководителей. И. пожалуй, 
самое важное — оживилась 
районная интеллигенция, 
встряхнулась в какой-то ме 
ре от затянувшейся спячки, 
равнодушия, к ней пришло 
осознание своей нужности, 
значимости Практические де
ла объединили людей, выну
дили их по-иному взглянуть 
на себя, на свою жизнь, на 
историю. За каких то три по
следних года вот что удалось 
сделать в Урицком районе, 
как принято говорить, сила
ми общественности.

В деревне Холх установлен 
скромный памятник с барель
ефом В, А. Жуковскому, Он 
поднялся на живописной лу 
жайке вочЗле тихоструйной 
речки Орлик, где когда-то лю
бил гулять поэт. Рядом, у 
подножия, две вертикальные 
плиты. На них как бы раз
вернутые бумажные длинные 
листы с текстами о жизни по
эта в неприметных орловских 
селах Холх и Муратово.

Выдающемуся русскому ис 
торику и общ«ютвен110му дея

телю девятнадцатого века Ти
мофею Николаевичу Гранов
скому в селе Погорелец, где 
он родился, открыт памятный 
знак. Сейчас там восстанавли
вается усадебный дом. где 
разместится музей великого 
ученого.

И вот Колпачки. Мемо
риал «Убитая деревня* от
крывали при большом стече
нии народа, хотя находится 
он в глубинке, вдали от авто 
трассы, дорога ту'да не ахти 
какая И все-такн люди съеха
лись со всего района — на 
автобусах, своих легковуш 
ках. мотоциклах, а кто к пеш
ком пришел Наблюдал, с ка- 
ки.м волнением народ ходил 
по исчезнувшим Колпачкам 
Там. где когда-то были кр<  ̂
янские избы лежат д ики / 
луны, и иа каждом прикр' 
лена металлическая табличка 
с именами бывших владель
цев Скорбно, грустно, тяже
ло Над братской могилой, 
где похоронены убитые фа 
шнстамн колпачковцы. сирот
ливо жмутся друг к другу мо
лодые березы Й центре* де 
ревин памятная скульпту 
ра женщины и прильнувшей 
к ней испуганной девочки 
Рядом, на двух высоких стол 
бах. — три колокола, одни 
над другим...

На открытии мемориала Ва 
лентииа Никифоровна Медин 
нова, дочь ;ымученной гитле
ровцами Марин Васильевны 
Медниковой. .заплакала от 
волнения, так и не ска:)ан вое 
го того, что ей вспомнилось о 
той пр41клятой године Поми 
МО официальной привычной 
части открытия мемЛрн,
• Убитая дер>евия*. состоя,' 
его освящение настояте? 
Орловско-Троицкой церкви 
отцом Иваном Церковный 
хор исполнил трогающие ду 
т у  духовные песни

— Й ^рое дело делается н 
Урицком районе. говорил 
мне молодой секретарь Ор 
повского обкома КПСС .\ .Л 
Лабейкнн. — а Григорий Гри 
горьевич Лазарев ну прямо 
молодец Он сумел всех »а 
крутить, увлечь, вокруг него 
и га.зеты объединилась ин 
теллнгенция. все неравно
душные люди района Во;|рож 
денне духовтктн в нашем об
ществе идет очень тяжело, но 
оно возможно, на мой в.шляд, 
только таким путем, какой 
предложил Ла:»арев. — через 
самодеятельность, самопозна 
ние. самостоятельность са.мо- 
го человека. Ведь в районе 
все делается по существу на 
общественных началах 
деньги собирают, строят, нс 
торию изучают ..

Мой друг Григорий Лаза 
рев к похвалам этим относит 
ся настороженно, да они и 
редки, чаще же он получает 
нагоняи, упреки за смелость, 
за критические собственные 
публикации и за обио'ю на 
правленность газеты на прав
ду. Эти обстоятельства, впро
чем. его не смущают: жизнь 
есть жизнь, да и поддержка 
со стороны земляков у него 
крепкая, надежная, а это что- 
то значит. Он надеется в бли
жайшее время вместе с ними 
довести до логического завер
шения свою давнюю идею 
создать свое районное «Зо
лотое кольцо». Помимо «ма 
лой» родины В. А. Жуков
ского. усадьбы Т. Н. Гранов 
ского. «Убитой деревни», в 
него войдут в селе Городи
ще музей писателей, его уро
женцев, Б. Ф . Комаровского н 
В. А. Цуриковой, стоянка 
древних славян на реке Цон. 
«Создав «Золотое кольцо» 
района, делился Григорий 
Григорьевич своими сообра
жениями с земляками в опуб
ликованной в «Новой жизни* 
статье. мы построим храм 
культуры и красоты. Сегодня 
нам так не хватает этого. Д> 
маю. что тем самым мы 
ретем утерянную духовность 
и поднимем историческую зна 
чнмость родного края».
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